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Лифты с сожженными 
кнопками, тусклыми 
лампочками и поби-
тыми зеркалами — 

уже давно пережиток про-
шлого. Их вытесняют новые 
кабины, яркие, светлые. Стек-
ло и металл — именно они 
играют первую скрипку 
в производстве лифтов, эска-
латоров и подъемников для 
людей с ограниченными воз-
можностями. 

Новые разработки
Свою продукцию на столич-
ную выставку привезли 
158 организаций из 13 стран 
мира, среди которых — лиде-
ры мирового рынка из Китая, 
Кореи, Германии, США. Цен-
тром экспозиции стали разра-
ботки Мослифта.
— Это уникальный комплекс, 
который состоит из подъем-
ника, операторского места и  
лифта, — пояснил генераль-
ный директор организации 
Леонид Гущин. — Все работа-
ет в единой системе. Подоб-
ных разработок, как эта, в Рос-
сии больше нет. Лифт рассчи-
тан специально для маломо-
бильных групп населения. 
Подъемник и без оператора 
переключается легко.
Кабина яркого салатового 
цвета. Справа от входа па-
нель  с кнопками, и впере-
ди — на уровне пояса — еще 
одна. Огромное зеркало — ни 
дать ни взять Зазеркалье. 
Скоростное.
— Это придумано для удоб-
ства детей и людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, которых перевозят 

лифты. До кнопок легко дотя-
нуться, — говорит Гущин.
Двери лифта — телескопиче-
ские, что позволяет беспре-
пятственно заезжать в кабину 
на коляске. Увеличенный про-
ем удобен не только людям 
с ограничениями  
по здоровью, но 
и родителям с дет-
скими колясками. 
Изюминка лиф-
та — специальный 
экран, который 
определяет, кто за-
шел в кабину. Он 
транслирует акту-
альные для жителей дома но-
вости: с сайтов префектур, 
экстренных служб, темпера-
туру и время. Экран устойчив 
к воздействию хулиганов.
— В начале испытаний лично 
пробовал два раза бить — 
и разбил, — рассказывает Гу-
щин. — После доработки в тре-
тий раз экран удар выдержал.
Модель собрана из деталей 
российского производства. 

Сейчас во всем городе уже 
установлено более тысячи та-
ких лифтов. 

Тест-драйв лифта
Проверять суперлифт при-
ехал общественный инспек-

тор по делам инва-
лидов Москвы Вла-
димир Одарица.
— Как человек, ко-
торый прикован 
тридцать лет к инва-
лидному креслу, ска-
жу, что городская 
среда становится бо-
лее доступной для 

горожан, — рассказывает Ода-
рица. — Я имею в виду не толь-
ко инвалидов, но и пожилых 
людей, родителей с колясками. 
За последние пять лет в городе 
для этого сделано очень много. 
По сравнению с прошлыми го-
дами сейчас инвалидов видно 
и на улице, и в транспорте.
Условия приближены к реаль-
ным: обстановка, как в обыч-
ном подъезде многоквартир-

ного дома. Владимир подъез-
жает к подъемнику. Нажатие 
кнопки — стеклянная дверь 
отодвигается в сторону, и он 
вкатывает коляску на плат-
форму. Оказавшись наверху, 
въезжает в кабину лифта. Две-
ри не закрываются до тех пор, 
пока он не заедет полностью.
— Открою секрет, что я уже 
поднимался в таком лифте, 
когда был в гостях у друга, — 
улыбается Одарица. — Глав-
ное его достоинство — шири-
на проема. В зданиях старой 
постройки он узкий. Прихо-
дится раздвигать двери рука-
ми и одновременно катить ко-
ляску. А в таком лифте и ез-
дить приятно — цвет стен при-
ятный, и музыка играет. При-
чем он подходит  для разных 
видов колясок — как для руч-
ных, так и для электрических.

Планы городских властей
В столице около 200 тысяч 
грузоподъемных механиз-
мов, из них — 100 тысяч лиф-

тов, которые ежедневно пере-
возят москвичей.
— На выставке представлено 
различное лифтовое оборудо-
вание, которое мы можем ис-
пользовать при строительстве 
и капитальном ремонте жило-
го фонда города, — подчер-
кнул руководитель Департа-
мента жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Владимир Говердов-
ский. — Мы заинтересованы 
в том, чтобы перенимать ино-
странный опыт, также нам ин-
тересны наши разработки.
За последние четыре года 
в столице заменили более 
18 тысяч лифтов. 
В ближайшие два года плани-
руется установка еще более 
шести тысяч лифтов на сумму 
более 7,5 миллиарда рублей.
— Это будет самое современ-
ное и комфортное для жизни 
оборудование, — заключил  
Говердовский.

Валюта сегодня
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Столичное правительство 
завершило сокращение штата

Сейчас модно читать 
вслух собакам

 ■ ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
 ■ v.ogandzhanyan@vm.ru

Вчера были подведены 
итоги 30-процентного 
сокращения государ-
ственных служащих 

в столичных органах власти. 
Об этом «ВМ» рас-
сказала начальник 
Управления госу-
дарственной служ-
бы и кадров прави-
тельства Москвы 
Александра Алек-
сандрова (на фото).
—  О п т и м и з а ц и я 
прошла в рабочем 
режиме и коснулась всех орга-
нов власти, — заявила  она.— 
Это было плановое сокраще-
ние, его тщательно готовили. 
Александрова пояснила, что 
оптимизация персонала про-
водилась с детальным анали-
зом бизнес-процессов в каж-

дом департаменте: пересмо-
трели полномочия, исключили 
дублирующие и избыточные 
функции, отказались от лиш-
них согласований и устарев-
ших регламентов. В результате 
число сотрудников столичной 
мэрии уменьшилось на 

3065 человек. Еще 
порядка 40 человек 
будут сокращены 
в течение ближай-
шего времени после 
возвращения из от-
пусков и закрытия 
больничных. Самые 
крупные сокраще-
ния прошли в Де-

партаменте финансов, где рас-
стались со 135 сотрудниками. 
Территориальные органы вла-
сти правительства Москвы — 
префектуры и управы — пе-
решли на новую организаци-
онную структуру. Суть ее за-
ключается в меньшем количе-

стве административного 
и обеспечивающего персона-
ла, увеличении числа сотруд-
ников в блоках ЖКХ и других 
структурах, непосредственно 
работающих с жителями. По-
мощь в трудоустройстве быв-
шим госслужащим оказывает 
центр «Содействие».  Свои ва-
кансии предлагают ФГУП «Гоз-
нак», ГКУ «Мосреставрация», 
Управление Роспотребнадзора 
по железнодорожному транс-
порту, Федеральная налоговая 
служба и другие. С апреля 
в «Содействие» за помощью   
обратились 186 человек из 
трех тысяч сокращенных. По 
словам Александровой, кадро-
вые эксперты объясняют этот 
факт тем, что московский ры-
нок труда «впитает» любое чис-
ло профессионалов, особенно 
если они не избалованы чрез-
мерными зарплатами и умеют 
хорошо  работать.

 ■ МАРИЯ РАЕВСКАЯ
 ■ maria.raevskaya@vm.ru

Вчера в эфире сетевого 
вещания «ВМ» прошел 
круглый стол «Как прой-
ти в библиотеку». В эти 

дни одна за другой открыва-
ются летние читальни. Они 
привлекли в библиотеки мно-
жество новых по-
сетителей. Прош-
ли времена, когда 
туда ходили только 
завсегдатаи.
— В Библиотеке 
имени Достоевско-
го 60 процентов посетителей 
не имеют читательского биле-
та, — говорит Анна Ландер, 
пресс-секретарь Московского 
городского библиотечного 
центра.
Валентина Ильина, директор 
Библиотеки имени Лосева, 
рассказала, что в их летней 

читальне каждую неделю 
можно писать тотальный дик-
тант. А в Парке имени Артема 
Боровика дети могут почи-
тать вслух дрессированной 
собаке. Как объясняет заведу-
ющая библиотекой № 129 
Ольга Климкина, безмолвный 
слушатель помогает детям 
раскрепоститься.

— Чтение вслух — тренд сезо-
на, — подытожила Ольга Мака-
ренкова, заместитель гене-
рального директора Централи-
зованной библиотечной систе-
мы Северо-Восточного окру-
га. — Библиотечная площад-
ка — место, где разобщенные 
люди могут найти друг друга. 

Жертвы салона 
красоты ищут 
справедливости 
и защиты 
в полиции  ➔ СТР. 4

Всем нам 
немножко 
лошадей! Кони 
все больше 
в моде  ➔ СТР. 3

СКАНДАЛТРЕНД

СТРОГАНОВКЕ 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 
190 ЛЕТ
Корреспондент «ВМ» 
выяснил, чем сегодня 
живет знаменитый вуз 
и какие направления 
самые популярные 
у студентов

ЗАВТРАЗНАКОМСТВО С ПОДНЕБЕСНОЙ

Без барьеров и границ
Новые технологии создают комфорт для всех

Вчера 11:55 Общественный инспектор по делам инвалидов Владимир Одарица и сотрудница Мослифта Ольга Корнева тестируют новый лифт

РАЗРАБОТКИ Вче-
ра на ВДНХ от-
крылась Между-
народная выстав-
ка лифтов и подъ-
емного оборудо-
вания. Главная 
цель у всех произ-
водителей нови-
нок — сделать го-
род максимально 
доступным для 
жителей с огра-
ничениями дви-
жения.

СЕРГЕЙ
СТЕПАШИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕ
СТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
И ЖКХ РОССИИ 

Мы лидеры по количеству 
многоквартирных домов. 
Из-за санкций жилищное 
строительство не сократится. 
Значит, производство лифтов 
будет увеличиваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЕГ БЕТИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МИНИСТРА 
СТРОИТЕЛЬСТВА  
И ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА РОССИИ

В высотных домах страны 
эксплуатируется около полу-
миллиона лифтов, треть 
из них подошла к концу сро-
ка эксплуатации. 
И на смену им должны прий-
ти новые, современные лиф-
ты, удобные для всех жите-
лей домов.

10.06.15

vm.ru

Утренний деловой выпуск
№ 103 (27078)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Среда

Сегодня столичный Театр Российской армии празднует свой 
85-й день рождения.  Этим вечером на большом юбилейном 
концерте здесь выступят легендарные артисты: Владимир 
Зельдин, Людмила Чурсина, Лариса Голубкина, Алина Покров-
ская… В рубрике «Первый микрофон» мы предоставили слово 
художественному руководителю театра Борису Морозову.

Живем по законам 
сцены, а не армии

Сегодня Театру Россий-
ской армии исполняется 
85 лет. Мы подошли 
к этой дате с хорошими 

показателями: зритель ходит 
на спектакли,  билеты все про-
даются. Но, что даже важнее, 
в театре очень много молоде-
жи! А значит, нам удается со-
хранять связь поколений. 
Трудно описать, что значит 
для молодых арти-
стов ежедневная 
учеба у Владимира 
Зельдина, ведь та-
ких, как Владимир 
Михайлович, боль-
ше нет. 
Наш театр — в пути. Как гово-
рят воины, «на марше».  Но 
даже в дороге можно подво-
дить итоги. Вот главный из 
них: за 85 лет мы не утратили 
память о том, что было, не 
растеряли чувство ответ-
ственности перед историей. 
У театра хорошая база, пре-
красные перспективы и чудес-
ные артисты. Я горжусь своей 
труппой, каждый год попол-
няющейся новыми таланта-
ми! Сейчас я веду выпускной 
курс в ГИТИСе-РАТИ и не ис-
ключаю, что самые лучшие 
студенты будут работать 
именно у нас. 
Замечу, что наш театр — са-
мый обыкновенный, хотя 

и является структурным под-
разделением Российской ар-
мии. Мы живем по законам 
сцены, а не армии. Да, при со-
ветской власти были ограни-
чения в репертуаре, но сегод-
ня — полная свобода. Нет 
у нас ни муштры, ни цензуры.
Нынешний сезон был неверо-
ятно насыщен премьерами, 
поездками, юбилеями, собы-
тиями. К 70-летию Победы мы 
подошли с постановкой 
«Судьба одного дома» по про-
изведениям замечательных 
писателей XX века. А на Ма-
лой сцене театра стартовал 
спектакль, посвященный гря-

дущему 100-летию Констан-
тина Симонова. В этом же 
году мы праздновали 100-ле-
тие патриарха сцены — Вла-
димира Зельдина, а также 
юбилеи звезд нашего теа-
тра — Алины Покровской, Ла-
рисы Голубкиной. Мы ездили 
в Заполярье к морякам и лет-
чикам, скоро покажем спек-
такли в местах боевой славы 
Подмосковья, в июле отпра-
вимся в Севастополь...
Наш театр постоянно живет  
насыщенной активной жиз-
нью, и останавливаться мы не 
собираемся!

ИТОГИ ЗАВЕРШАЮЩЕГОСЯ 
ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА  ➔ СТР. 7

БОРИС
МОРОЗОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

12
ПРОЦЕНТОВ
московских школьников хотят 
быть управленцами. При этом 
одиннадцать мечтают быть ин-
женерами, десять — экономи-
стами, работниками искусства 
и PR-специалистами. Такие 
данные привел Городской 
центр профессионального и ка-
рьерного развития. 

ЦИФРА

Подпишись
499 5570407

на «Вечернюю Москву» 
в редакции 
по льготным ценам 
до 10 июня 2015 года

СЕТЕВОЕ 
ВЕЩАНИЕ ВМ

НОВЫЕ ЛИФТЫ 
ИМЕЮТ ШИРОКИЙ 

ПРОЕМ, 
УДОБНЫЕ ДВЕРИ, 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 

ПАНЕЛИ 
С КНОПКАМИ 

И УМНЫЙ ЭКРАН  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 6

Самые 
ранние участки стены 
представляют собой 

земляные или глиняные 
насыпи. В более поздние 
периоды строительства 
глиняную основу стали 
облицовывать толстым 

слоем кирпича 
или камня

Самое длинное искусственное сооружение в мире. 
Строительство началось в III веке до нашей эры. Последние участки 
достраивались уже в XVII веке

Стена не является 
единым оборонительным 
сооружением, а состоит 
из различных участков, 

построенных в разное время 
вдоль менявшейся северной 

границы Китая

Длина всех участков стены составляет 
почти 9000 км. Стена начинается на берегу 

Желтого моря и заканчивается в пустыне Гоби. 
Ширина стены: от 6 до 8 метров. Высота 

в среднем составляет 10 метров

Стена проходит через 
высшие точки рельефа 
местности (на них стоят 
караульные башни)

Великая китайская стена

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 5
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Погода на завтра

+19
ДЕНЬ

+14
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 03:45
ЗАХОД СОЛНЦА 21:12

Историки предложили 
обсудить другие места 
для памятника 
князю 
Владимиру
Военно-историческое 
общество беспокоят 
оползни на Воробьевых 
горах  ➔ СТР. 2

ложили 
е места 
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Парковкам 
подарили ночь

Столичным автомобили-
стам в качестве экспери-

мента разрешат парковаться 
в ночные часы на 14 улицах 
внутри Третьего транспортно-
го кольца и на северо-востоке 
столицы.  Об этом вчера сооб-
щил глава ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движения» 
Вадим Юрьев. Опыт проведут 
по инициативе муниципаль-
ных депутатов, срок запуска 
определят в течение месяца. 
Запрещающие стоянку знаки 
дополнят табличками с огра-
ничением времени их дей-
ствия с 8:00 до 22:00. Кроме 
того, под знаком «Стоянка за-
прещена» можно будет выса-
дить и посадить пассажиров.
— В ночное время припарко-
ванные на обозначенных ули-
цах автомобили не будут ме-
шать проезду спецтехники 
и затруднять движение 
встречного автотранспор-
та, — пояснил Юрьев. — Поэ-
тому ночью местные жители 
смогут припарковать там ав-
томобили. 
Параллельно с этим на 19 ули-
цах Центрального округа вво-
дятся ограничения на оста-
новку и стоянку автомоби-
лей. Запрещающие знаки 
и разметка появятся на Боль-
шой Почтовой улице, Баку-
нинской улице, улице Фри-
дриха Энгельса, Рубцовской 
набережной и других. Как со-
общили в пресс-службе ГКУ 
ЦОДД, работы будут проведе-
ны до 28 июня.
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

Штрафы за эвакуацию теперь 
вернут быстро и без суда

 ■ АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vm.ru

В случае отмены штрафа 
деньги за эвакуацию бу-
дут возвращены автов-
ладельцу в течение 8 су-

ток. Об этом сообщил в ходе 
заседания президиума сто-
личного правительства вице-
мэр Москвы по вопросам 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов.
— Данный алгоритм разрабо-
тан нами в инициативном по-
рядке и  предусматривает 
возврат средств за эвакуацию 
автомобиля, если производ-
ство по делу об администра-
тивном правонарушении, 
в частности, нарушении Пра-
вил дорожного движения, 
было прекращено, — пояснил 
Ликсутов.
Доля отмененных штрафов 
в столице не превышает 
0,1  процента. Ликсутов под-
черкнул, что упрощенный ал-
горитм предусматривает вне-

судебный возврат денег, в то 
время как ранее вернуть уже 
уплаченные деньги можно 
было только через суд. 

Туризм на высоте
В ходе заседания президиума 
правительства были подведе-
ны итоги работы туристиче-
ской отрасли за 2014 год. 
— В Москве побывали ре-
кордные 16,5 миллиона ту-
ристов, — сказал мэр.
Он отметил, что, несмотря на 
небольшое снижение количе-

ства иностранных туристов, 
которое составило около 
1 процента, общее число посе-
тивших Москву увеличилось.
— За последние годы количе-
ство и иностранных, и рос-
сийских туристов выросло 
примерно на треть, — отме-
тил Сергей Собянин. — Это 
стало возможно благодаря 
большой работе по обустрой-
ству общественных про-
странств, введению культур-
ных объектов, проведению 
массовых мероприятий. 

Отметим День Москвы-реки
Глава Департамента нацио-
нальной политики, межреги-
ональных связей и туризма 
столицы Владимир Черников 
подчеркнул, что для развития 
туризма важно раскрыть   по-
тенциал главной реки города. 
— Уже в этом году мы плани-
руем провести День Москвы-
реки, который со временем 
может стать самостоятельным 
ежегодным городским фести-
валем, — сказал глава депар-
тамента.

Ориентировочно праздник 
пройдет  19 июля. 

Ставка аренды снижена
Правительство Москвы сни-
зило ставки арендной платы 
за земельные участки, предо-
ставляемые для строитель-
ства или реконструкции мно-
гоквартирных жилых домов, 
соответствующих новым тре-
бованиям. Решение принято 
в целях перехода к строитель-
ству типового жилья повы-
шенной комфортности.

Снижение ставки арендной 
платы на весь период строи-
тельства составит 10 про-
центов.

Укрепляем связи
Вчера столичный градона-
чальник и мэр Любляны Зо-
ран Янкович подписали про-
грамму сотрудничества на 
2015–2017 годы. Как подчер-
кнул представитель Слове-
нии, особый интерес пред-
ставляет обмен опытом в сфе-
ре экономики и соцразвития.

ДЕНЬ МЭРА  Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
принял участие 
в заседании пре-
зидиума прави-
тельства, где, 
в частности, утвер-
дили упрощенный 
порядок возврата 
денег за эвакуа-
цию автомобиля 
на спецстоянку.

27 мая 2015 года 12:48 Инспектор Московской административной дорожной инспекции (в центре) оформляет протокол за нарушение правил парковки на улице Лубянка. 
Автомобиль-нарушитель уже начали грузить на эвакуатор. К слову, количество ошибочно принятых решений об эвакуации транспортных средств  не более 0,1 процента

Так выглядит знак, 
разрешающий парковку ночью

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Ксенией 
Петровой

Вчера стали известны парки, в которых будут прохо-
дить зарядки с профессиональными спортсменами. 
С помощью портала «Активный гражданин», где 
проходило голосование, москвичи выбрали пло-
щадки для утренних занятий спортом. Лидерами го-
лосования стали Парк Горького и «Сокольники». 
Они набрали 44,3 и 20 процентов соответственно. 
За физическую подготовку москвичей взялись чем-
пион мира и Европы по прыжкам с вышки Глеб Галь-
перин, чемпионка мира и Европы по спортивной гим-
настике Елена Замолодчикова,  чемпионка России 
по прыжкам в высоту Анна Чичерова, чемпионка Ев-
ропы по скелетону Елена Никитина  и чемпион мира 
по плаванию Евгений Коротышкин. 

В Москве будет создан архив образовательных 
видео лекций для школьников и учителей. Об этом 
вчера рассказали в пресс-службе столичного Депар-
тамента образования.  
Лекции запишут ведущие преподаватели россий-
ских вузов,  ученые, сотрудники музеев, различных 
производственных предприятий, спортсмены, ху-
дожники и даже космонавты. Такие видеоуроки по-
могут школьникам глубже погрузиться в изучение 
того или иного предмета, а учителям по-новому пре-
поднести учебный материал.
В пятерку самых популярных предметов вошли 
русский язык и литература, информатика, история, 
биология и мировая художественная литература. 

Зарядка с чемпионами Урок от космонавта и ученого

В столице разработано бо-
лее 200 туристических 
маршрутов. Об этом вчера  
сообщил руководитель сто-
личного Департамента на-
циональной политики, меж-
региональных связей и ту-
ризма Владимир Черников.
В этом году запущен посто-
янно действующий маршрут 
«Москва день за днем», 
к которому можно присое-
диниться в любой день.

Вчера ситуационный центр 
ГИБДД получил возмож-
ность подключиться к го-
родским видеокамерам. 
Об этом сообщил начальник 
Управления госавтоинспек-
ции по Москве Виктор Кова-
ленко. Это позволит увели-
чить контроль за нарушени-
ями Правил дорожного 
движения и урегулировани-
ем конфликтов, возникаю-
щих между водителями.

Маршруты 
«День за днем»

Подключились
к камерам

Архитектурный макет Москвы 
охватит территорию внутри 
Третьего транспортного коль-
ца, и после расширения он бу-
дет претендовать на рекорд, 
который внесут в Книгу рекор-
дов Гиннесса как самый круп-
ный в мире. Вчера об этом со-
общили в пресс-службе Строй-
комплекса столицы. После 
увеличения его площадь со-
ставит 950 квадратных метров. 
Увидеть макет можно на ВДНХ.

Сегодня в Парке Победы 
на Поклонной горе появится 
аллея из молодых березок. 
В память о бессмертных под-
вигах героев Великой Отече-
ственной высадят 70 дере-
вьев. Участники акции также 
развернут флаг России, кото-
рый поражает своими разме-
рами: площадь стяга состав-
ляет 2100 квадратных метров.
Репортаж из Парка Победы 
читайте в следующем номере

Макет для Книги
рекордов

Зеленая аллея
героев

Российское военно-историче-
ское общество направило 
на имя председателя МГД 
Алексея Шапошникова письмо 
с предложением еще раз поду-
мать, где ставить памятник 
князю Владимиру...  
В столичной мэрии разработа-

ли алгоритм 
возврата де-
нег владельцу 
эвакуирован-
ного авто, ес-
ли штраф от-
менили...
Старые неу-
добные лифты 
в домах меня-
ют на новые, 
удобные для 
стариков, ин-
валидов, ма-
мочек с коля-
сками... Почти 
20 тысяч за-
менили, и еще 
шесть тысяч 
осталось.
Врио ругали 
за неудачный 
выбор места 
для монумен-
та. Власти го-
рода ругали 

за непродуманные решения 
по парковочным простран-
ствам. Коммунальщиков руга-
ли за все, включая неработаю-
щие лифты. 
Что-то изменилось? Да. И знае-
те, про что все эти истории? 
Про жизнь. Обычную каждод-
невную рабочую суету большо-
го города. Люди живут, работа-
ют, учатся, детей рожают. Что-
то делают, в общем. А любая 
деятельность связана с приня-
тием решений. И не застрахо-
вана от ошибок. Не ошибается 
тот, кто прилег на диване ров-
но. Остальным приходится как-
то выкручиваться. И жить. В го-
роде, где много чего происхо-
дит разного. Хорошего и не 
очень. Но хорошего, по ощуще-
ниям, гораздо больше. 

АРТЕМ 
ЧУБАР
ВЕДУЩИЙ 
РЕДАКТОР 
НОМЕРА 
СРЕДА

РЕДАКТОР 
НОМЕРА

Вчера председатель 
комиссии по эко-
логической поли-
тике Зоя Зотова 

и председатель комис-
сии по городскому хо-
зяйству и жилищной по-
литике Степан Орлов об-
судили со столичными 
муниципальными депу-
татами вопросы улучше-
ния содержания москов-
ских газонов. 
— Только за май ко мне 
в комиссию поступило 
12 коллективных обра-
щений от наших жите-
лей, — рассказывает Зо-
това, — которые так или 
иначе были недовольны 
уходом за газонами в го-
роде. И справедливо! 
Ведь на какой газон 
не посмотрите — везде 
виден почерк тримме-
ров, а не газонокосилок. 
Хотя по 743-му постанов-
лению правительства 
Москвы обычные дворо-
вые газоны надлежит 

стричь до 5–8 сантиме-
тров, что позволяет толь-
ко газонокосилка. Трим-
меры же режут траву под 
корень. Есть газоны, ко-
торые вообще не косят. 
Орлов ее поддержал: 
— Нормативы есть, 
но они не соблюдаются. 
Это, конечно, безобра-
зие, — считает он. — 
Сейчас нам надо создать, 
во-первых, четкую 
и прозрачную норматив-
ную базу в области со-
держания газонов. Во-
вторых, добиться соблю-
дения этих нормативов 
и понять, как усилить от-
ветственность за их не-
соблюдение. Существу-
ющие сейчас норматив-
ные акты в области ухода 
за газонами иногда про-
тиворечат друг другу. Се-
годня депутаты обсудят 
это уже в рамках заседа-
ний своих комиссий. 
Также вчера председа-
тель Мосгордумы Алек-

сей Шапошников был  
избран руководителем 
рабочей группы по взаи-
модействию с палатой 
молодых законодателей 
при Совете Федерации, 
созданной  Советом за-
конодателей при полно-
мочном представителе 
президента РФ в Цен-
тральном федеральном 
округе (ЦФО).

Длину травы берут под контроль

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгорду-
ма». В ней мы ежедневно информируем горожан 
о том, над чем работают столичные парламентарии.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Ярмарочные 
заявки уже 
принимают

Сегодня в столице начал-
ся прием заявок на уча-

стие во Второй торговой сес-
сии ярмарок выходного дня. 
Продлится регистрация до по-
луночи 24 июня. Заявку 
на участие в ярмарках можно 
подать на Портале госуслуг 
www.pgu.mos.ru из любой 
точки мира с компьютера, 
планшета или смартфона. За-
явку можно оформить и в лю-
бом из центров госуслуг. Ито-
ги будут подведены 30 июня. 
Продлится Вторая торговая 
сессия ярмарок выходного дня 
с 3 июля до 27 сентября.
— По сравнению с прошлым 
годом на те четыре тысячи 
мест, которые мы предостав-
ляем, количество заявок уве-
личилось почти в два раза. 
Выросло количество и част-
ных фермеров, — заявил гла-
ва столичного Департамента 
торговли и услуг Алексей 
Немерюк. 
Заявки принимаются от ком-
паний, индивидуальных 
предпринимателей и физиче-
ских лиц, имеющих собствен-
ное подсобное или фермер-
ское хозяйство. При этом 
частные хозяйства получают 
приоритет при электронном 
бронировании. Чтобы занять 
место на ярмарке, нужно вы-
брать округ, район, адрес яр-
марки, уточнить ассортимент 
и внести данные о заявителе. 
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

Изменения помогут 
развивать бизнес

 ■ АННА МОСКОВКИНА
 ■ a.moskovkina@vm.ru

Срок технологического 
подключения объектов 
малого и среднего биз-
неса к столичным энер-

госетям с мощностью до 150 
киловатт сократится в два 
раза. Сейчас эта процедура за-
нимает 90 суток вместо уста-
новленных федеральными 
нормами 180. Об этом вчера 
заявил руководитель Депар-
тамента топливно-энергети-
ческого хозяйства города Мо-
сквы Павел Ливинский. 
Упрощение присоединения 
к электросетям поспособству-
ет развитию малого и средне-
го бизнеса в столице. Сейчас 
Департамент топливно-энер-
гетического хозяйства города 
и энергетики ведет работу, 
цель которой — дальнейшее 
упрощение процедуры под-
ключения к электросетям 
и сокращение установленных 
сроков.
— Мы сейчас рассматриваем 
вопрос о том, чтобы присоеди-
нение к источникам энерго-
снабжения занимало не более 
60 суток. Разумеется, речь 
идет о некрупных объектах, — 
отметил генеральный дирек-
тор ОАО «Московская объеди-
ненная электросетевая компа-
ния» Петр Синютин. 
Кроме того, упрощена схема 
подачи документов для техно-
логического присоединения 

объектов к электросетям.  
Энергетики внедрили про-
грамму «3 шага за 2 дня», по-
степенно осуществляется пе-
реход к электронному доку-
ментообороту. Теперь пред-
принимателям необходимо 
дважды приехать в офис сете-
вой компании — чтобы подать 
и забрать необходимые доку-
менты. Кроме этого, с февраля 
компании принимают элек-
тронную цифровую подпись. 
К слову, ежегодно Всемирный 
банк составляет рейтинг про-
стоты ведения бизнеса, один 
из его пунктов — простота 
технологического присоеди-
нения. По этому показателю 
Россия находится на 117-м ме-
сте, поднявшись со 188-го. 

ПАВЕЛ 
ЛИВИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОПЛИВНО
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА МОСКВЫ

Для того чтобы упростить 
предпринимателям жизнь, 
был введен сервис «Калькуля-
тор технологического присое-
динения», который позволяет 
самостоятельно просчитать 
энергетические затраты пред-
приятия и стоимость подклю-
чения к электросетям. Этот ин-
струмент показывает доступ-
ные для подключения в том 
или ином районе мощности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эстакаду откроют 
через две недели

 ■ ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
 ■ e.petrova@vm.ru

Строительство эстакады 
по 2-й Мелитопольской 
улице на пересечении 
с Варшавским шоссе за-

вершится через две недели. 
Об этом вчера сообщил пер-
вый заместитель руководите-
ля Департамента строитель-
ства Москвы Петр Аксенов.
Этот участок станет заверша-
ющим этапом  реконструкции 
Варшавского шоссе от МКАД 
до района Щербинка. Он по-
зволит увеличить пропуск-
ную способность магистрали 
на 20–25 процентов.  
— Сегодня объект находится 
на завершающей стадии, — 
рассказал Аксенов. — Длина 
дороги составит 3 километра, 
эстакады — 400 метров. Не-

смотря на небольшую длину, 
это крайне важный участок 
для организации движения.
По его словам, в районе скон-
центрировано множество 
производственно-складских 
баз, находится кирпичный 
завод, а также жилые микро-
районы.  Движение здесь всег-
да было интенсивным. Поэто-
му открытие эстакады станет 
своего рода глотком свежего 
воздуха. Она позволит уско-
рить съезд автомобилей 
со 2-й Мелитопольской улицы 
на Варшавское шоссе в сторо-
ну центра, а также улучшит 
транспортную ситуацию при 
движении из области. 
На этом участке дороги не бу-
дет светофоров. Также здесь  
появится подземный пеше-
ходный  переход через 2-ю Ме-
литопольскую улицу.

Вчера 09:07 Петр Аксенов оценил ход строительных работ
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«Спартак» определяется 
с главным тренером

Вчера в СМИ появилась 
информация о том, что 

совет директоров футбольно-
го клуба «Спартак» практиче-
ски единогласно утвердил 
Дмитрия Аленичева главным 
тренером. Контракт со специ-
алистом подписан на два года 
с возможностью продления 
еще на один. Сообщалось, что 
ассистентами Аленичева 
в «Спартаке» будут Дмитрий 
Ананко, работавший с ним 
в тульском «Арсенале», 
и спартаковская легенда Егор 
Титов. А представление Дми-
трия Аленичева в качестве 
главного тренера красно-бе-
лых намечено на сегодня.

Корреспондент «ВМ» дозво-
нился до Аленичева, но он от-
казался комментировать эту 
информацию. А пресс-атташе 
«Спартака» Федор Турбин за-
явил:
— Поскольку официального 
сообщения о назначении 
главного тренера на нашем 
официальном сайте не появ-
лялось, его обсуждение я счи-
таю преждевременным.
Среди кандидатур на пост 
главного тренера «Спарта-
ка» также назывались Кур-
бан Бердыев и Виктор Гонча-
ренко.
АНАСТАСИЯ АРСЕНЬЕВА
a.assorova@vm.ru

Характер норовистый. 
Но можно задобрить морковкой

 ■ ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
 ■ e.petrova@vm.ru

В старинных одноэтаж-
ных постройках на тер-
ритории Измайловско-
го парка расположились 

десятки конюшен. Более сот-
ни лошадей различных пород 
и мастей ожидают своего 
часа. Вот и рыжий пони по 
имени Монгол нетерпеливо 
переминается с ноги на ногу, 
постукивая по полу копытами 
с новыми подковами. Несмо-
тря на приятную прохладу, ко-
торая царит в конюшнях, 
пони хочется скорее на волю. 
Да еще и как назло под кры-
шей тренировочного манежа 
летают воробьи. Щебечут, ма-
нят на свободу. Наконец на 
выручку Монголу приходит 
юная всадница Олеся Рыбина. 
Лихо оседлав коня-малютку, 
девушка направляется в один 
из манежей. Здесь уже вовсю 
идет занятие по верховой 
езде. В крытом манеже уже 
тренируются пять девушек. 
Каждая в защитном шлеме, 
в перчатках и специальных са-
погах с высокими голенища-
ми. В руках небольшой хлыст. 
С виду можно подумать, что 
девушки просто скачут по кру-
гу, то ускоряя, то замедляя 
темп. На самом же деле изуча-
ют чуть ли не каждый шаг или 

поворот головы животного. 
Поэтому витать в облаках, ду-
мать о своем во время заня-
тий не получится. Концентри-
роваться нужно всецело на  
процессе езды. 
— Мы учимся чув-
ствовать лошадей, 
управлять ими. Они 
должны понимать, 
чего хочет всад-
ник, — поясняет 
Олеся Рыбина.
Это, кстати сказать, 
не самая простая 
задача. У каждой 
лошади, помимо непростого 
характера, нередко меняется 
настроение. Причем не в са-
мую лучшую сторону. Слу-
чись такое на соревнованиях, 
неопытный всадник впадет 

в панику. Для бывалого наезд-
ника такая ситуация — быто-
вая. Справляются с ней по-
разному. Иногда нужно про-
сто поговорить с лошадью. 
Иногда задобрить лаком-

ством — свежей 
морковкой, саха-
ром. А порой в ход 
идет и хлыст. Рез-
кий, но не сильный 
удар по крупу даст 
лошади понять, что 
она делает что-то 
не так. 
С лошадьми Олеся 

Рыбина познакомилась, когда 
ей было три года. Ее дедушка 
был конезаводчиком. Профес-
сионально она стала зани-
маться верховой ездой с семи 
лет. В будущем видит себя 

в этом виде спорта. Как и все 
ее сверстницы, Олеся мечтает 
о собственной лошади.  
К слову, стоимость хорошего 
жеребца начинается от одно-
го миллиона рублей и нередко 
доходит до ста миллионов 
долларов. 
— Каждую тренировку у всех 
нас — новые лошади, — рас-
сказывает Олеся. — Поэтому 
привыкнуть к коню не успева-
ем. Но это и интересно, ведь 
все время узнаешь животных 
заново.
В общей сложности в детской 
конноспортивной школе 
«Юность Москвы» Измайлово 
занимаются в группах более 
400 человек. Еще столько же 
тренируются в конных груп-
пах. На протяжении всех зада-

ний за ездоками наблюдают 
тренеры, дают полезные сове-
ты и подсказки. 
— Первое занятие длится не 
более сорока минут, — расска-
зывает заместитель директо-
ра спортивной школы 
«Юность Москвы» Измайлово 
Сергей Вяльшин. — Главное, 
чтобы не возник страх перед 
лошадьми. 
Готовить будущих спортсме-
нов начинают с шести лет. Во 
всяком случае, именно в этом 
возрасте начинается отбор 
в детскую школу верховой 
езды. А вот индивидуальные 
тренировки можно начинать 
и с трех лет. В конноспортив-
ной школе юные наездники 
занимаются до 16 лет. Мини-
мальное число тренировок — 

два раза в неделю. Каждое за-
нятие длится около часа. 
Больше нельзя: вредно для 
здоровья лошадей. После тре-
нировки каждый спортсмен 
в жаркий день обязан сразу 
же самостоятельно рассед-
лать лошадь, устроить лет-
ний душ. Правда, такие про-
цедуры по вкусу не всем ло-
шадям. Некоторые из них 
противятся банным процеду-
рам. Так что нередко прихо-
дится уговаривать. Потом 
животных уводят в прохлад-
ные конюшни на отдых. 
Путь к успеху, по словам Вяль-
шина, не быстрый. Расцвет 
карьеры приходится где-то на 
25 лет. Возраст опытных 
спорт сменов нередко дости-
гает 40 лет. 

СПОРТ Завтра за-
вершается прием 
заявок для уча-
стия в конкурсе 
на проведение 
в городе 18 лет-
них конных шоу. 
Их цель — попу-
ляризация верхо-
вой езды. За тем, 
как готовят буду-
щих чемпионов 
конкура, пона-
блюдала «ВМ».

8 июня 2015 года 15:04 Ученица конноспортивной школы «Измайлово» Ника Любимова моет своего пони по кличке Джельп. После часового занятия в крытом манеже животное 
с удовольствием принимает летний душ. Потом белоснежного красавца отведут в прохладную конюшню и накормят обедом

ДЕЖУРНАЯ ПО ГОРОДУ

Мы живем на Изумрудной улице, 8. 
При силь ном ветре ветки растущих около 
дома деревьев бьют по стеклам. Очень 
волнуюсь, что могут разбить окно.
Дмитрий Матвеев
■ Отвечает консультант управы района 
Лосиноостровский по вопросам благо-
устройства Татьяна Шумилина:
— Если есть возможность — рабочие об-
режут опасные сучья с вашего балкона. 
Если такой возможности нет, то адрес 
(вместе с аналогичными обращениями) 
возьмут на контроль. Когда список будет 
полностью сформирован, мы закажем ав-
товышку и произведем необходимые ра-
боты по обрезке ветвей.

В этом году впервые у обелиска по-
гибшим воинам в Останкинском парке 
не были высажены цветы — одна редкая 
травка. Как можно было обойти внима-
нием это святое место? И возможно ли 
еще исправить ситуацию?
Зоя Семенова
■ Отвечает заместитель гендиректора 
парка «Останкино» Михаил Столетний:
— Цветы мы пока не сажали из-за того, 
что наш парк находится в процессе ре-
организации: его присоединяют 
к ВДНХ, идет оформление документов. 
Планируем обустроить 1600 квадрат-
ных метров цветников, в том числе 
и на аллее, где стоит обелиск.

Мы живем по адресу: ул. Кухмистерова, 
3/2, в четвертом подъезде. Когда лифт 
приезжает на наш этаж, двери ужасно 
скрипят и не сразу открываются, боимся, 
что случится ЧП. Ведь в лифте могут ока-
заться и дети.
Марина Орлова
■ Отвечает глава управы района Печат-
ники Сергей Григорьев:
— За оснащение лифта отвечает Мос-
лифт. Персоналом этой организации бы-
ла выявлена причина скрипа, укреплена 
облицовка проема дверей и проведена 
регулировка «башмачков» створок две-
рей кабины. Посторонний шум устранен. 
Лифт работает исправно.

Возле опорного пункта полиции 
по адресу: 4-я Новокузьминская ул., 
12, неисправно тротуарное огражде-
ние. Одна из секций сильно наклонена 
в сторону дороги, может не выдержать 
и упасть в любой момент.
Виктория Тарыгина
■ Отвечает глава управы района Рязан-
ский Азамат Царикаев:
— После получения информации 
на место были отправлены специали-
сты подрядной организации. Факт по-
вреждения декоративного огражде-
ния подтвержден. Сообщаем, что де-
коративное ограждение было замене-
но на новое.

Анастасия 
Ассорова

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Дольше жизнь, 
больше детей

 ■ НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
 ■ n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера состоялся XI Кон-
гресс ученых, предпри-
нимателей, представи-
телей общественных ор-

ганизаций и властных струк-
тур, проводившийся при под-
держке Правительства Мо-
сквы. Более 120 участников 
приехали в столицу со всей 
России, чтобы обсудить, как 
реализуются озвученные пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным программы в сфере про-
мышленности, сельского хо-
зяйства, науки, образования 
и медицины.
— Мы сегодня обсуждаем ар-
хиважные вопросы. И прежде 
всего это здоровье нации, — 
сказала «ВМ» председатель 
Московской медицинской па-
латы Надежда Журавлева. — 
Перед медициной стоит зада-
ча: увеличить продолжитель-
ность жизни людей и повы-
сить рождаемость. 
Одно из приоритетных на-
правлений в развитии здраво-
охранения, по словам Журав-
левой, повышение професси-
онального уровня медперсо-
нала. С этой целью в Москве, 
например, возродили Обще-
ство русских врачей. В свое 
время Пирогов, Боткин, Сече-
нов ежедневно обсуждали 
с коллегами сложные случаи. 

— Врачевание — это искус-
ство. И то, что сегодня паци-
енты не доверяют врачам, — 
на 70 процентов вина меди-
ков, — отметила Надежда Жу-
равлева. — Хорошо, что сей-
час в столице идет реформа 
здравоохранения.
Среди других вопросов, кото-
рые обсудили участники съез-
да, была и тема импортозаме-
щения. По мнению выступав-
ших, в России есть все необхо-
димое для того, чтобы полно-
стью перевести промышлен-
ность, медицину, сельское хо-
зяйство на отечественные ре-
сурсы.

Умелый секретарь примет 
трех посетителей сразу

Вчера в Московском ин-
ституте путей сообще-

ния на конкурсе «Московские 
мастера» молодые секретари 
директора выясняли, на-
сколько хорошо они могут 
справляться со своими обя-
занностями. Лучшего по про-
фессии выявляли в рамках 
конкурса «Московские масте-
ра». Состязание проходило 
при поддержке Департамента 
труда и занятости населения.
— Сегодняшний этап конкур-
са подразумевает практиче-
скую часть, — объясняет ди-
ректор «Национальной ассо-
циации офисных специали-
стов и административных ра-
ботников» Людмила Хлюсне-
ва. — Надо уметь преподне-
сти себя. При этом важен как 
внешний вид, так и грамот-
ность общения, а также уме-
ние правильно составлять де-
ловое письмо.
Но самое сложное — пра-
вильно повести себя в дело-

вой ситуации. Каждая участ-
ница тянет билет и получает 
свое задание. Все ситуации — 
из обычной практики секре-
тарей. Здесь важно умение 
быстро оценивать ситуацию, 
корректно вести себя и пра-
вильно расставлять приори-
теты. 
— У меня было такое испыта-
ние: ко мне заходят одновре-
менно три человека. Моя за-
дача: определить, в какой по-
следовательности их выслу-
шать, и принять решение, 
как себя вести, — говорит 
участница конкурса Мария 
Чулкова. — Во-первых, 
я должна представиться, во-
вторых, спрашивать их по 
возрасту. Если они записаны, 
предложить подождать в ком-
нате ожиданий и предложить 
чай.
Итоги конкурса организато-
ры подведут в  эту пятницу.
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
edit@vm.ru

АЛЕКСАНДР 
САВЕЛОВ
ДЕРЯБИН
ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ ЧЛЕН 
АКАДЕМИИ 
ЕСТЕСТВЕННЫХ НАУК, 
ПРОФЕССОР 

У нас в стране гений на гении, 
талант на таланте. И когда го-
ворят про эмбарго и другие 
запреты, честно сказать, я ра-
дуюсь. Ведь это шанс поднять 
наши производственные воз-
можности и обойти всю миро-
вую систему. Вот говорят, что 
животноводство, особенно 
молочное, убыточно. Но это 
неправда. У нас уже есть про-
граммы, позволяющие увели-
чивать надои в четыре раза.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Зайцев» штрафуют 
строго, но вежливо

 ■ ЕКАТЕРИНА ГОНЧАРОВА
 ■ e.goncharova@vm.ru

Более четырех тысяч  че-
ловек были оштрафова-
ны за  безбилетный про-
езд  в наземном  город-

ском транспорте столицы 
с начала июня. Как борются 
с «зайцами» столичные кон-
тролеры, выясняла корре-
спондент «ВМ».
Встречаемся у трамвайного 
кольца, на Ленинградском 
шоссе, 77, в 10:00. Убедиться 
в честности горожан поруче-
но контролеру первой катего-
рии «Организатора перево-
зок» Дмитрию Осокину и кон-
тролеру  наземного городско-
го транспорта Мосгортранса 
Александру Балашову. Ловить 
«зайцев» нам предстоит в ком-
фортабельном трамвае, кото-
рый следует по маршруту 
№ 30. Он оснащен кондицио-
нерами и камерами видеона-
блюдения, еще одно из преи-
муществ — удобный для пас-
сажиров низкий пол. Наш  
маршрут пролегает от стан-
ции метро «Сокол» до улицы 
Живописной. Пассажиров   
в это время немного. В основ-
ном студенты, пенсионеры, 
мамы с детьми. При входе 
в трамвай  о необходимости 
оплатить проезд пассажирам 
напоминает звуковое сообще-
ние. Но,выясняется, оно тро-

гает не всех. Первыми «зайца-
ми» на маршруте № 30 оказы-
ваются мужчины среднего 
возраста. Дмитрий Осокин 
оформляет штраф за безби-
летный проезд — им придется 
заплатить тысячу рублей. Пас-
сажиры оплачивают штраф. 
Но так бывает не всегда.
— Иногда оказывают сопро-
тивление, — поясняет Бала-
шов. — Но мы стараемся про-
являть вежливость, разъяс-
нять горожанам правила про-
езда в наземном транспорте. 
Кстати, при себе контролер 
непременно должен иметь ап-
парат для проверки билета,  
удостоверение и жетон.

Юные робототехники знают кратчайший 
путь до обратной стороны Луны

 ■ АНАСТАСИЯ ЕМЕЛЬЯНОВА
 ■ edit@vm.ru

Сегодня пройдет офици-
альное открытие летне-
го лагеря на «Робостан-
ции» на ВДНХ. Назва-

ние, как говорится, внушает: 
«Дневной клуб юного робото-
техника». Накануне коррес-
понденты «ВМ» побывали 
в гостях у ребят.
Девятилетний Артемий Кар-
пов считает, что в программи-
ровании и робототехнике 
главное — опыт. У юного изо-
бретателя он, безусловно, 
есть — компьютерные про-
граммы Артемий пишет чуть 
ли не с рождения.
— Я уже пробовал создавать 
собственные игры, причем 
работал на разных платфор-
мах и программах. Правда, 
с графикой иногда возникали 
проблемы, — серьезно отве-
чает Артемий. — Я сделал вы-
вод, что ее необходимо прора-
батывать более тщательно.
Когда третьеклассник объяс-
няет, как надо запрограмми-
ровать машинку, кажется, что 
это на самом деле просто. Схе-
му необходимо сначала сло-
жить на экране ноутбука по 
принципу поезда — прице-
пить в нужном порядке «ва-
гончики». Затем внести необ-
ходимые данные. Одно нажа-
тие кнопки — и по велению 

Артемия теперь вместо одно-
го оборота колесо машины де-
лает десять.
Экскурсовод «Робостанции» 
Дарья Огаркова говорит, что 
робот Пушкин, которого при-
везли сюда как раз в канун дня 
рождения великого русского 
поэта, стал чуть ли не самым 
любимым экспонатом.
— Бывает, что ребята сорев-
нуются, кто больше знает сти-
хотворений Александра Сер-
геевича. 
На протяжении всего лета бу-
дет восемь смен, у каждой — 
своя тематика и разработка 

совместного проекта. Сегод-
ня стартует первая смена — 
космическая. За неделю ре-
бята должны научиться про-
граммировать машины так, 
чтобы они следовали строго 
по намеченному маршруту — 
от Земли до орбитальной 
станции и далее до Луны, об-
ходя на своем пути все пре-
пятствия в виде импрови-
зированных метеоритов 
и звезд.
— Наша главная цель — заин-
тересовать детей робототех-
никой и вовлечь их в процесс 
через развлекательные и ин-

терактивные необычные со-
бытия, как, например, Бал ро-
ботов, — говорит генераль-
ный директор и генеральный 
продюсер «Робостанции» 
Игорь Никитин. — Мы счита-
ем важным растить и разви-
вать новое поколение инже-
неров в России, поэтому ста-
вим перед собой такую амби-
циозную задачу, как внедре-
ние курса робототехники 
в школьную программу.
Самым первым вдохновляю-
щим проектом для будущих 
робототехников станет за-
пуск так называемых «экобо-
тов» на ВДНХ.
Созданные юными техника-
ми роботы-исследователи из-
мерят температуру, давление, 
возьмут пробу воздуха и при-
везут эти данные на «Робо-
станцию». А готовые резуль-
таты отправятся в Департа-
мент природопользования 
и охраны окружающей среды 
предложением постоянного 
использования ботов для эко-
логического мониторинга.

Вчера 12:28 Инженер Сергей Васильев настраивает робота Рубота, 
который умеет быстрее всех собирать кубик Рубика

АНДРЕЙ 
РАЗГИЛЬДИН
НАЧАЛЬНИК 19 ГО 
ОТДЕЛА КОНТРОЛЯ 
ОРГАНИЗАТОР 
ПЕРЕВОЗОК

Ежедневно  для обеспечения 
безопасного и мобильного пе-
редвижения столичных пасса-
жиров по городу контролеры 
осуществляют проверку состо-
яния состава и путей, огражде-
ния остановок, работу конди-
ционирования, условия прохо-
да оплаты и  проезда. С начала 
года на наземном городском 
транспорте было выявлено по-
рядка 80 тысяч нарушений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
ВСАДНИКА  
НАУЧИТЬСЯ 
УПРАВЛЯТЬ 

ЛОШАДЬЮ. ВАЖНО 
ЧУВСТВОВАТЬ, 
ПОНИМАТЬ 
ЖИВОТНОЕ
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Молодежь почтит погибших
В ночь с 21 на 22 июня 
в центре Москвы тысячи 

молодых людей и девушек 
примут участие в окружной 
патриотической акции «Вах-
та памяти. Вечный огонь». 
Об этом нам сообщили в пре-
фектуре Центрального адми-
нистративного округа. 
— У Вечного огня в Алексан-
дровском саду соберутся 
люди из молодежных патрио-
тических объединений, об-
щественных организаций, 
досуговых клубов по месту 
жительства и вместе с ветера-
нами встанут в единый строй, 
чтобы вспомнить о событиях 
июньской ночи 1941 года, по-
чтить память павших за Роди-
ну, — рассказал пресс-
секретарь префектуры ЦАО 
Павел Большунов. 
Идея проведения утренней 
Вахты памяти у Вечного огня 
родилась в середине 1970-х 
в досуговых клубах нынешне-
го Центрального округа. Под-
ростки и молодежь вечером 
21 июня в своих районных 
клубах заступали «на вахту», 
приглашали в гости ветера-

нов, варили фронтовую кашу, 
зажигали фронтовую коптил-
ку, пели песни военных лет 
и слушали воспоминания ве-
теранов. 
Потом прошли по ночной Мо-
скве к Могиле Неизвестного 
Солдата, чтобы возложить 
цветы и поклониться павшим 
за Родину.
С 1991 года организатором 
Вахты памяти стала префек-
тура Центрального округа. 
С тех пор Вахта проводится 
ежегодно 21–22 июня с уча-
стием делегаций всех 10 рай-
онов округа. В этом году ак-
ция состоится в 24-й раз. 
— В этот день у всех нас бу-
дет возможность приблизить 
к сердцу страшную дату — 
22 июня 1941 года, — расска-
зывает ветеран войны Ан-
дрей Иванович Кузовлев. — 
Молодые люди смогут почув-
ствовать и понять своих со-
отечественников и сверст-
ников, встретивших войну 
и вставших на защиту 
Родины.
НИКИТА МИРОНОВ
adv@vm.ru

Всю необходимую информацию, 
связанную с организацией дет-
ского летнего отдыха в черте го-
рода, можно найти на сайтах 
mosgortur.ru и gorod.mosgortur.ru

Кстати
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Берегите ваши лица и кошельки. 
Косметологи «разводили» своих клиентов

 ■ ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
 ■ v.buzovkin@vm.ru

Клиенты салона красоты 
«Голдлайн» жалуются, 
что их психологически 
обрабатывали и пичка-

ли барбитуратами, добиваясь 
подписания кредитных дого-
воров.
...Ольге Кукиной позвонили по 
телефону и пригласили в но-
вый салон красоты на Боль-
шой Полянке.
— Меня это не насторожило, 
так как раньше точно так же 
меня приглашали в другие по-
добные заведения, — расска-
зала она «ВМ».
Возле стойки администратора 
толпился народ.
— У меня сразу по-
просили паспорт, — 
вспоминает Оль-
га. — Пояснили, что 
это нужно для учета. 
Это показалось по-
дозрительным, но 
паспорт я  дала. За-
тем меня положили 
на кушетку и стали проводить 
спа-процедуры.
Пришла женщина, предста-
вившаяся директором, и пред-
ложила заключить договор 
на абонемент стоимостью 
130 тысяч рублей. Я попросила 
текст, но мне отказали.
— Если у вас нет денег, то мы 
оформим беспроцентную рас-
срочку, — убеждали директор 
и косметолог в два голоса.
Потом Ольгу повели к какому-
то врачу, который, едва взгля-
нув на ее лицо, заключил, что 
кожа ужасная, веки сухие, а во-
лосы не сегодня-завтра выпа-
дут. Женщину водили из каби-
нета в кабинет, ни на минуту 
не оставляя одну. В ходе проце-
дур ей все время предлагали 
выпить чай или кофе. В конце 

концов Ольга согласилась ку-
пить абонемент на год.
— Я подписала бумаги, правда, 
без очков не все смогла прочи-
тать. И лишь дома узнала, что, 
помимо оплаты процедур, 
одному банку я должна бы-
ла заплатить дополнительно 
37 процентов от суммы, а вто-
рому — 45. А на следующее 
утро у меня появилась аллер-
гическая реакция на крем...
Когда через неделю Ольга по-
звонила в салон, ей предложи-
ли приехать по совершенно 
другому адресу, к станции ме-
тро «Курская». Ольга захотела 
расторгнуть договор, однако 
юрист салона пообещал вер-
нуть только половину денег...

В отличие от Ольги 
Кукиной Вера Лука-
шова сразу засомне-
валась в компетен-
ции косметологов.
— Я прямо сказала, 
что больше не приду 
в их салон, так как 
мне не понравились 
ни сама косметолог, 

ни ее умения, — рассказывает 
Лукашова. — Директриса по-
просила меня не торопиться 
и попить чайку. Я ответила, 
что не пью чай из пакетиков. 
Тогда мне предложили кофе. 
Я снова отказалась. И тут за-
шла девушка со стаканом све-
жевыжатого сока... Я сделала 
глоток и почувствовала стран-
ный привкус. Все остальное 
помню как в тумане. Мне сно-
ва стали наносить маску, по-
том предложили подписать до-
кументы. Выдали пластико-
вую карточку и накладную на 
косметику без цен. Кроме того, 
я подписала график платежей 
и заявку на кредит.
Обе обманутые женщины по-
казали мне множество доку-
ментов, среди которых отсут-

ствовали договоры с банком 
на предоставление кредита.
— Ни у кого из обманутых кли-
ентов нет этих договоров, 
наши подписи потом подделы-
вались, — уверена Вера Лука-
шова.
Как сейчас выясняется, по та-
кой схеме аферисты работали 
целый год. Обманутые женщи-
ны выплачивали кредиты 
и обивали пороги контролиру-
ющих организаций в поисках 
справедливости.
— Дошли мы до приемной ми-
нистра МВД Владимира Коло-
кольцева, — вспоминает Вера 
Лукашова. — На следующий 
день в салоне был проведен 
обыск, полиция изъяла доку-
ментацию и косметику. Одну 

из сотрудниц арестовали, 
а сам салон закрыли.
Следствие собрало около трех-
сот заявлений от потерпев-
ших, установлены все подозре-
ваемые. Одна из обманутых 
дам приложила к своему заяв-
лению заключение эксперта. 
После посещения салона ме-
дики обнаружили в ее крови 
снотворный препарат — фено-
барбитал. Именно его, воз-
можно, добавляли в чай клиен-
там, чтобы они становились 
сговорчивее.
Между тем злосчастный салон 
красоты открылся в новом ме-
сте, напротив старого. Банки 
продолжают обзванивать по-
терпевших, требуя выплат по 
кредитам.

— Вы посмотрите на мою под-
пись в этом документе, — по-
казывает мне ведомость Вера 
Лукашова. — Подпись явно 
подделана, вот пиксели в ска-
нированных буквах прямо 
в глаза бросаются... Директор 
салона Земфира мне хваста-
лась, что ничего с ее бизнесом 
мы не сделаем.
Своих денег Вера Лукашова 
вернуть не может, хотя на ру-
ках у нее есть соответствую-
щее судебное решение.
— Судебный пристав говорит, 
что на счету салона красоты 
нет ни копейки, — недоумева-
ет Вера Лукашова. — Как же 
так, получили от трехсот по-
терпевших 30 миллионов — 
а денег нет?

МОШЕННИКИ  Вчера разгорелся скан-
дал: клиентку одного из столичных са-
лонов красоты избили за негативный 
отзыв об учреждении. Между тем сы-
щики УВД по ЦАО ведут еще более 
громкое «дело косметологов».

Вчера 11:10  УВД по ЦАО. Руководитель пресс-службы УВД подполковник полиции Роман Михайлов демонстрирует корреспонденту «ВМ» 
один из наборов косметики, изъятых при обыске в салоне красоты (1) Как полагают сыщики, этот человек — один из хозяев салона красоты. 
Его имя пока неизвестно (2) Это постановление о признании потерпевшей послужило основанием для подачи иска для взыскания денег 
через суд (3)

Студия «Союзмультфильм» отмечает день рождения 
вместе со свиньей-копилкой

 ■ ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
 ■ viktoria.filatova@vm.ru

Ровно 79 лет назад, 
10 июня 1936 года, была 
основана киностудия 
«Союзмультфильм». Сто-

ит ли ей уходить на пенсию или 
тут по-прежнему вершатся ве-
ликие дела?
Здание, в котором располага-
ется студия, похоже на лаби-
ринт.
— Терпеть осталось недолго, — 
улыбается сотрудница «Союз-
мультфильма» Лилия Назарян, 
заметив,  как мы с фотографом 
заплутали одновременно 
в трех концах длинного кори-
дора. — К юбилею студии в сле-
дующем году мы переедем 
в новое здание на улице Акаде-
мика Королева, в котором бу-
дет возможно ведение крупно-
го кинопроизводства с исполь-

зованием самых разных тех-
нологий — от традиционных 
рисованных до модных трех-
мерных... 
Кризис здесь начался одновре-
менно с перестройкой: с пре-
кращением финансирования 
гремевшая на весь СССР кино-
студия едва не закрылась. По-
пытки найти выход из кризиса 
предпринимались неодно-
кратно, но успехом увенчалась 
только одна, когда отечествен-
ные мультипликаторы Юрий 
Норштейн, Леонид Шварцман, 
Андрей Хржановский и Эдуард 
Назаров написали письмо пре-
зиденту России, попросив сде-
лать студию «национальным 
проектом» и выделить сред-
ства на его существование. 
Просьба была услышана. Гла-
вой киностудии назначили Ан-
дрея Добрунова, а художе-
ственным руководителем — 

Михаила Алдашина. Им и была 
поставлена задача возродить 
советские мульттрадиции. 
— В прошлом году выпущено 
25 проектов, большинство из 
которых отмечено призами на 
международных фестива-
лях, — отчитывается Алдашин.
Однако большая часть новых 
работ «Союзмультфильма» из-
вестна только узкому кругу 
профессионалов и поклонни-
ков анимации. Переломить си-
туацию — одна из главных це-
лей студии...
Мы заглядываем в один из па-
вильонов студии, где  видны 
очертания миниатюрных пла-
стилиновых стульчиков. Сей-
час тут идет работа над мульт-
фильмом «Гофманиада», на-
чавшаяся в 2006 году. 
— А в 2016 году планируем за-
кончить, — говорит аниматор 
Екатерина Рыкова. — Боль-

шую часть времени, кстати, за-
няли не съемки, а поиск фи-
нансирования. Мы планируем 
показать фильм на большом 
экране, но не знаем, выйдет ли 
он в широкий прокат...
На втором этаже сын советско-
го аниматора Леонида Носаре-
ва, некогда создавшего знаме-
нитого Антошку для «Карусе-
ли», работает над короткоме-
тражным мультиком для того 
же альманаха. 
— Это история про человека 
по фамилии Комаров, кото-
рый сильно боялся воров и по-
этому постоянно берег свою 
свинью-копилку. А потом вне-
запно понял, что смысл жизни 
не в этом, — объясняет сюжет 
Павел.
— Главная проблема россий-
ской мультипликации в том, 
что режиссеры делают филь-
мы для себя, а не для зрите-

ля, — говорит он. — В резуль-
тате создаются авторские ра-
боты, получающие призы на 
фестивалях, но непонятные 
для окружающих. Если бы ани-
маторы ориентировались на 
людей, ситуация наверняка 
была бы другой! 
— Так, может, государству и не 
стоит выделять средства? — 
спрашиваю Павла. 
— Субсидии сейчас выделяют-
ся всем студиям, — не согла-
шается он. — Другой вопрос, 
как они эти деньги использу-
ют. Вот на ленту  «Три богаты-
ря» частная студия получила 
госсубсидию, и фильм окупил-
ся. Мы тоже стремимся к это-
му. Я хотел бы, чтобы мой Ко-
маров стал своеобразным 
символом возрождения не 
только «Союзмультфильма», 
но и классических советских 
традиций.

ОЛЬГУ ПОВЕЛИ 
К ВРАЧУ, КОТОРЫЙ 
ЗАКЛЮЧИЛ, 
ЧТО КОЖА 

УЖАСНАЯ, ВЕКИ 
СУХИЕ, А ВОЛОСЫ 
НЕ СЕГОДНЯ

ЗАВТРА ВЫПАДУТ

Спорт, искусство и архитектура в одном микрорайоне
 ■ ОЛЕГ ГОВОРОВ
 ■ relation@vm.ru

Прямо во дворе жилого 
комплекса ART (в пере-
воде — «искусство»), 
расположенного в ми-

крорайоне Павшино города 
Красногорска, развернулся 
настоящий спортивный мара-
фон. В праздничном меропри-
ятии приняли участие основа-
тель и руководитель первой 
роллер-школы России, дву-
кратный чемпион мира по ро-
ликовым конькам, прорайдер 
международной команды 
SEBA Кирилл Рязанцев, ма-
стер спорта по большому тен-
нису Сергей Мальцев, а веду-
щим вечера стал актер театра 
и кино, участник шоу «Боль-
шая разница» на Первом ка-
нале Игорь Афанасьев.
То, что крупный спортивный 
праздник состоялся именно 
здесь, не случайно. На терри-
тории жилого комплекса обо-
рудованы теннисные корты, 
волейбольно-баскетбольные 
площадки, ледовый каток 

и роллердром, спортивные 
горки, велосипедно-беговые 
дорожки, кафе, торговые га-
лереи, европейский детский 
сад, будет построена образо-
вательная школа. Прекрас-
ная спортивная инфраструк-
тура уже приводила сюда из-
вестных фигуристов Ирину 
Слуцкую и Александра Жули-
на, теннисистов Динару Са-
фину и Игоря Андреева, кото-
рые в разное время проводи-
ли мастер-классы для жите-
лей комплекса. Стоит отме-
тить, что мероприятие про-
шло в рамках поддержки раз-
вития спорта среди молоде-
жи, а  одной из главных мис-
сий проекта ART является 
спортивное воспитание здо-
рового поколения. На меро-
приятии присутствовали 
около 100 человек. Открыли 
спортивный праздник ин-
структоры по катанию на ро-
ликовых коньках, которых 
возглавлял известный спор-
тсмен Кирилл Рязанцев. На 
глазах у зрителей разверну-
лась шоу-программа с раз-

личными экстремальными 
элементами. Эффектные 
прыжки через добровольцев, 
которые выявились среди го-
стей мероприятия, вызвали 
бурное восхищение зрите-
лей. Смельчакам выдалась 

возможность испытать небы-
валые экстремальные ощу-
щения, ведь они стали пре-
градой для роллеров, кото-
рые прыгали через них и вы-
полняли разные пируэты 
в воздухе. 

Затем на площадку были 
приглашены все гости, кото-
рых инструкторы учили ка-
танию на роликах. Кстати, 
весь инвентарь можно было 
взять здесь же напрокат бес-
платно.  

— Очень классная площадка 
для роликов, — сказал Кирилл 
Рязанцев. — Здесь можно про-
водить любые соревнования, 
в том числе и самого высокого 
уровня. Приятно, что теперь 
строят целые микрорайоны со 

спортивной инфраструкту-
рой. Но их пока, конечно, 
мало и в Подмосковье, и в Мо-
скве. А ведь и много места не 
нужно, и на роликах зани-
маться проще и дешевле, чем 
многими другими видами 

спорта. А пользы  — много. 
Развивает и координацию, 
и ловкость, и равновесие, 
и мышцы укрепляет.
Спортивный праздник не огра-
ничился только площадкой 
роллердрома. Была проведена 
эстафета в беге на 100 метров 
среди женщин и мужчин, кото-
рых награждали на пьедестале 
почета, как того и требуют на-
стоящие спортивные соревно-
вания —  с медалями, фанфа-
рами и подарками.
Параллельно гости были при-
глашены на открытие теннис-
ных кортов с изумрудно-зеле-
ной травой, где поиграли 
в теннис и также поучаствова-
ли в мастер-классе от мастера 
спорта по большому теннису 
Сергея Мальцева, который 
определил победителей 
и «первую ракетку» жилого 
комплекса ART. 
Мероприятие закончилось 
награждением лучших тенни-
систов, а под олимпийский 
гимн в небо было запущено 
множество воздушных шаров 
с надписью «Я люблю ART». 

6 июня 18:42 Красногорск. Жилой комплекс ART. После окончания спортивного праздника прошел запуск шаров «Я люблю ART» (1) Башни жилого комплекса ART (2)
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Вчера 15:10 В одном из павильонов студии «Союзмультфильм» аниматор Екатерина Рыкова работает 
над полнометражным проектом «Гофманиада»

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

ВА
Л
ЕР
И
Й

 Б
УЗ
ОВ
КИ

Н

РОМАН МИХАЙЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
УВД ПО ЦАО
Установлено, что сотрудники 
колл-центра салона красоты 
приглашали на бесплатные 
процедуры по уходу за лицом 
и волосами. Условием явля-
лось наличие паспорта, с кото-
рого делались копии и готови-
лись документы для оформле-
ния кредитов. В крови одной 
из потерпевших выявлены 
следы наркотического веще-
ства. В настоящее время при-
знаны потерпевшими более 
30 человек. Материальный 
ущерб каждого варьируется 
от 40 до 200 тысяч рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



510 июня 2015  № 103 (27078) vm.ru ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА

Сегодняшний выпуск международной панорамы «ВМ» открывает материал о современных тенденциях развития мегаполисов. Мировые столицы при всех своих особенностях 
решают практически одни и те же задачи. Москва также вписана в эти общемировые тренды. Она перенимает опыт решения современных городских проблем у разных столиц — 
от Сеула до Вены, также есть чему поучиться и у нас. Среди актуальных тем выпуска — и о новом вирусе, который сеет страх у жителей Южной Кореи. И не только среди них. 

 ■ АЛЛА ГРИБИНЮК
 ■ a.gribinyuk@vm.ru

Никаких стандартов или 
моды в оформлении го-
родского пространства 
нет. А есть вещи, харак-

терные для всего мира: пони-
мание того, что там должно 
быть удобно и комфортно пе-
шеходам и жителям. Города 
сегодня конкурируют за каче-
ство  жизни, а следовательно, 
и населения. Чем в городе 
удобнее жить и работать, тем 
больше шансов получить хо-
роших специалистов, кото-
рые могут в кратчайшее вре-
мя решать поставленные за-
дачи. Но города настолько 
разные: географически, кли-
матически, социально, что 
обозначенные цели достига-
ются  различными путями.
— По истории своего разви-
тия на Москву похож Токио, — 
считает главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. — 
И то, как японцы решают свои 
урбанистические задачи, мо-

жет стать для нас примером. 
Если же  рассматривать пара-
метр  «климат», то есть хоро-
шие примеры канадских или  
европейских городов. Очень 
интересен Берлин. Я бы отме-
тил советский период в архи-
тектуре и планировке Восточ-
ной части города. Это то, что 
роднит его с Москвой, — счи-
тает Сергей Кузнецов. 
Кстати, в самой Москве уже 
внедрены и намечаются ряд 
грандиозных проектов. Среди 
них — благоустройство тер-
ритории вокруг Москвы-реки 
и самой реки. В комплексе бу-
дут развиваться и набереж-
ные, и рекреационные зоны 
в общем.
Что касается уже сложивше-
гося городского простран-
ства, то властями столицы 
введены жесткие требования  
к размещению рекламных 

вывесок и оформлению лет-
них кафе. 
— Они становятся современ-
ными, приятными глазу, сим-
патичными! — отмечает 
Сергей Кузнецов. — Это 
очень важная часть уличной 
городской жизни, часть «вы-
шедшего» интерьера. Это 
пространство должно быть 
открытым, чтобы люди виде-
ли друг друга. 
В целом же мировая урбани-
стика идет к признанию абсо-
лютной ценности человека. 
И соревнование за этот ре-
сурс будет усиливаться. Меж-
ду  городами, а не странами, 
потому что человек больше 
приближен к своему городу. 
Поэтому для привлечения ин-
вестиций, сохранения чело-
веческого капитала города 
будут улучшать свою среду 
обитания.

Удобный город. Соревнование 
между мегаполисами началось

РОССИЯ

Российский и итальянский вузы  
объявили о сотрудничестве

Поднебесная приглашает столичных 
школьников на отдых и стажировку

Наши туристы не испугались опасного 
ближневосточного коронавируса

 ■ АНАСТАСИЯ РОГОВА
 ■ a.rogova@vm.ru

Вчера в посольстве Ита-
лии два крупных миро-
вых вуза — римский 
университет ЛУИСС 

и российский МГИМО — под-
писали Меморандум об акаде-
мическом сотрудничестве 
с энергетической компанией 
«Энел Россия».
Теперь студенты обоих учеб-
ных заведений смогут прохо-
дить в энергокомпании про-
изводственную и предди-
пломную практику. Кстати, 
все учащиеся, участвующие 
в этой образовательной про-
грамме, получат двойной ита-
ло-российский диплом, кото-
рый будет котироваться в обе-
их странах одинаково.
— Такого рода соглашение 
в современном мире, когда 
обострилась конкуренция 
между высшими учебными 
заведениями, помогает нам 
объединяться и делать шаги 
вперед, — сказал в привет-
ственном слове к российским 
коллегам ректор ЛУИСС Мас-
симо Эджиди. — В последнее 
время российские, итальян-
ские и студенты других стран 
понимают, что обучаться 
только в своей стране — зна-
чит ограничивать себя. Моло-
дые люди хотят получать до-
полнительное образование 
и за рубежом, и мы даем им 
эту возможность, заключая 
такие вот соглашения. 
Подписание состоялось в тор-
жественной обстановке — 
в зале приемов итальянского 
посольства. Под строгими 
взорами ангелов и римских 
богов, украшающих роскош-

ный потолок, и прицелами 
фотокамер все три стороны 
подписали экземпляры мемо-
рандума. А ректор ЛУИСС 
Массимо Эджиди радостно 
сказал, что теперь он может 
спокойно уходить в отпуск, 
который начинается у него 
прямо с завтрашнего дня, 
и отправиться изучать булга-
ковские места Москвы. По 
словам Эджиди, «Мастер 
и Маргарита» — одна из его 
любимых книг, он читал ее 
уже шесть раз, и прогулка по 
булгаковским местам в рос-
сийской столице станет свое-
образным седьмым прочтени-
ем этого романа.
Напомним, что МГИМО 
и ЛУИСС связывают давние 
партнерские отношения. 
ЛУИСС — независимый ита-
льянский университет, специ-
ализирующийся на обще-
ственно-политических нау-
ках, который реализует инно-
вационный подход к обуче-
нию: например, у него суще-
ствуют школы, где студенты 
проходят практику в услови-
ях, приближенных к рабочим 
реалиям, чтобы как можно 
полнее ознакомиться со своей 
будущей профессией.  

В свою очередь, энергетиче-
ская компания активно со-
трудничает с различными 
высшими учебными заведе-
ниями, чтобы всегда иметь 
свои собственные, высоко-
квалифицированные кадры.
— Надо думать о будущем 
и вкладываться в молодых 
специалистов, — сказал «Ве-
черней Москве» генеральный 
директор «Энел Россия» Кар-
ло Палашано. 

 ■ АННА БОЯРИНОВА
 ■ a.boyarinova@vm.ru 

Вчера Департамент обра-
зования города Москвы 
принимал делегацию 
коллег из Пекина. Гене-

ральный директор отдела по 
надзору в сфере образования 
столицы Поднебесной Тань 
Лиюнь прибыл в Москву впер-

вые. Главная цель визита — 
расширить взаимодействие 
между двумя городами и укре-
пить взаимный обмен нара-
ботками в системе довузов-
ского образования.
— У нас сейчас порядка десяти 
школ, где дети изучают рус-
ский язык и вашу культуру, — 
заявил на встрече Лиюнь. — 
Москва для Пекина в сфе-
ре образования главный парт-
нер.
Коллеги из Пекина выступили 
с рядом предложений. Во-
первых, для московских пре-
подавателей китайского язы-
ка в китайской столице орга-
низуют стажировки и курсы 
повышения квалификации. 

Во-вторых, будет установлено 
сотрудничество между шко-
лами-побратимами, которые 
изучают у себя языки двух 
стран, и налажен обмен уче-
никами. В-третьих, москов-
ских школьников пригласили 
в Международный пекинский 
лагерь отдыха. Ежегодно 
в нем отдыхают дети из более 
40 стран мира.
— Подчеркну, что мы как при-
нимающая сторона все расхо-
ды берем на себя, — отметила 
заведующая отделом департа-
мента внешних связей Пекин-
ского муниципального отдела 
образования Лью Си. — Мо-
сквичи должны будут опла-
тить только билеты и визы.

Со своей стороны Москва 
предложила активнее обме-
ниваться планами на будущее.
— Все формы сотрудничества 
мы принимаем, — сказал зам-
главы столичного Департа-
мента образования Михаил 
Тихонов. — Сегодня у нас ра-
ботает 21 школа, где изучают 
китайский язык. Школа 
№ 1948 — единственная в го-
роде, где китайский изучают 
в качестве основного ино-
странного языка с 1 по 
9-й класс. В 13 школах его изу-
чают с 5-го класса в качестве 
второго иностранного. 
И в семи школах его препода-
ют в системе дополнительно-
го образования.

 ■ АННА ПОВАГО
 ■ a.povago@vm.ru

Вчера в аэропорту Южно-
Сахалинска и портах 
Дальнего Востока уси-
лены меры санитарно-

карантинного контроля. При-
чина беспокойства — ближ-
невосточный респираторный 
коронавирус. Вспышка забо-
левания произошла в Южной 
Корее. На сегодня уже семь че-
ловек скончались. Со вчераш-
него дня все пассажиры и чле-
ны экипажей морских судов 
и самолетов, прибывшие из 
Кореи, должны пройти обяза-
тельное медицинское освиде-
тельствование. 

Ранее предупреждение о рас-
пространении вируса появи-
лось на сайте Федерального 
агентства по туризму. 
По имеющейся информации, 
инфекция попала в Корею из 
стран Ближнего Востока — 
Катара и Объединенных 
Арабских Эмиратов. Росту-
ризм просит туроператоров 
информировать клиентов 
о возможности заражения.
Но нашим туристам все нипо-
чем. По данным столичных 
тур операторов, пока никто не 
планирует сдавать путевки. 
Единичные отказы по личным 
причинам не в счет.
— Рекомендации об ограни-
чении въезда и выезда наших 
граждан, к примеру, в Южную 
Корею от МИДа не поступа-
ли, — рассказала «ВМ» Галина 
Тен, директор одного из сто-
личных туроператоров, спе-
циализирующихся на данном 
направлении. — Это значит, 
что эпидемии как таковой 
пока нет. Сейчас из Южной 

Кореи поступает информа-
ция, что очаг инфекции лока-
лизован. Среди российских 
туристов также паники нет, 
путевки не сдают. Как прави-
ло, если туроператору возвра-
щают путевку по причине 
эпидемии, клиент получает 
назад свои средства.
Южную Корею и Катар нельзя 
назвать самыми популярны-
ми направлениями для росси-
ян, но с момента отмены ви-
зового режима количество 
соотечественников, направ-
ляющихся в сторону Сеула, 
увеличилось до десятков ты-
сяч человек в год. А вот Объе-
диненные Арабские Эмира-
ты — настоящая туристиче-
ская Мекка. Здесь серьезного 
падения спроса на путевки 
также нет.
— Если отказаться от тура ре-
комендует Ростуризм, то сни-
жение спроса будет, — расска-
зала «ВМ» исполнительный 
директор Ассоциации туропе-
раторов России Майя Ломид-

зе. — Люди прислушиваются 
к тому, что говорят специали-
сты. Но на сегодняшний день 
отказы от путевок действи-
тельно единичны. 
Призадуматься о том, стоит 
ли путешествовать в местах, 
где вовсю гуляет инфекция, 
советуют и врачи. 
— Этот вирус опаснее лихо-
радки Эбола, потому что его 
можно подхватить воздушно-
капельным путем где угод-
но, — рассказал «ВМ» главный 
врач столичной больницы 
№  71 Александр Мясников. — 
Коронавирус — причина тре-
тьей части всех ОРЗ в мире. 
Эта разновидность вируса 
была найдена на Ближнем 
Востоке. Справедливости 
ради скажу, что в Корее 
вспышка идет с 2014 года. 
Сейчас просто увеличилось 
количество заболевших. 
Смертность от вируса высо-
кая — около 30 процентов. Ле-
чение, увы, только симптома-
тическое.

ИТАЛИЯ

КИТАЙ

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

БУДУЩЕЕ  Дороги 
переместятся 
под землю. Горо-
жане будут жить 
в 60–80-этажных 
вращающихся 
зданиях. Это — 
будущее глазами 
легенды архитек-
туры Дэвида Фи-
шера. А как может 
измениться Мо-
сква?

Гости 
из 63 стран, 
а язык один

Сегодня в столице от-
крылся ХVII Всемирный 

конгресс русской прессы, 
на который съехались пред-
ставители пяти сотен изда-
ний из 63 стран, выходящих 
на русском языке.
Одна из главных тем фору-
ма — реализация права на-
ших соотечественников 
за рубежом на доступ к ин-
формации и общению на рус-
ском языке.
— Главное, чтобы люди, кото-
рые сейчас живут за предела-
ми нашей страны, русские 
люди или люди, которые гово-
рят на русском языке, имели 
объек тив ную информацию 
и знали о своей стране значи-
тельно больше, чем это им по-
зволяют другие средства мас-
совой информации, — гово-
рит президент Всемирной ас-
социации русской прессы Ви-
талий Игнатенко.
Особое внимание конгресс 
уделит теме празднования 
70-летия Победы.
— Очень важно, чтобы в ми-
ровом журналистском сооб-
ществе восторжествовала 
и утвердилась историческая 
правда о подвиге нашего на-
рода, — подчеркнул Виталий 
Игнатенко. — Молодое поко-
ление должно иметь пред-
ставление об этом.
За годы своего существова-
ния Конгресс русской прессы 
стал заметным явлением сре-
ди мировых СМИ. Он не толь-
ко играет заметную роль 
в распространении русской 
культуры, но и помогает на-
лаживать связи между изда-
телями разных стран.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

РОССИЯ И МИР

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПАНОРАМА
Время московское!

Золотой дождь 
«Шарли»

Скандально известный 
парижский журнал 
«Шарли Эбдо» после те-
ракта в его редакции 

превратился в «золотую 
жилу» масс-медиа Пятой рес-
публики. Еженедельник, по-
прежнему отказывающийся 
от публикации любой рекла-
мы, неожиданно для его со-
трудников стал мультимилли-
онером.
«Если вчера мы считались 
предметом андеграунда, то 
сегодня стали едва ли не атри-
бутом истэблишмента», — 
комментирует ме-
таморфозу, произо-
шедшую в послед-
ние месяцы с еже-
недельником, ху-
дожник-карикату-
рист Люз (он же — 
Ренальд Люзье), до 
недавних пор быв-
ший одним из глав-
ных авторов изда-
ния.
Еще в конце прошлого года 
«Шарли», если верить офици-
альным цифрам, находился 
поистине в плачевном финан-
совом состоянии. При десяти 
тысячах подписчиков журнал 
погряз в хронических долгах 
и был близок к закрытию. Од-
нако, как известно: нет худа 
без добра. После трагедии это-
го года, когда прямо в редак-
ции исламские фанатики рас-
стреляли основных журнали-
стов «Шарли», дела издания 
пошли на поправку в самой 
что ни на есть геометриче-
ской прогрессии.
И в самом деле: на волне со-
чувствия «расстрелянному из-
данию» число подписчиков 
мгновенно выросло до 220 ты-
сяч. Это не говоря о том, что 
первый же номер, вышедший 
после теракта, был распродан 
несколькими тиражами в ко-
личестве восьми миллионов 

экземпляров. Для современ-
ной французской прессы это 
абсолютный рекорд! Да и по-
следующие, февральские, вы-
пуски «Шарли» были абсолют-
но потрясающими: до двух 
с половиной миллионов эк-
земпляров.
Настоящий золотой дождь 
пролился на «Шарли»! Только 
номер от 14 января от продаж 
в розницу принес 8 миллио-
нов евро чистого дохода (это 
после выплаты обязательных 
налогов на прибыль). Плюс 
еще от подписки, как сообща-
ет Ришар Малка, юрист изда-
ния, поступили 3 миллиона 
евро. И это еще не все. В знак 
поддержки журналистов, по-
страдавших от религиозного 
фанатизма, звонкий миллион 
евро в казну «Шарли Эбдо» пе-

речислило мини-
стерство культуры. 
«Эти немалые день-
ги частично пойдут 
в помощь фонду 
поддержки карика-
туры в прессе, кото-
рый еще предстоит 
создать, — поясня-
ет мэтр Малка. — 
Но большая часть 

прибыли останется непосред-
ственно в редакции».
В этом контексте сам по себе 
напрашивается вопрос: а что 
получат от этих сокровищ се-
мьи погибших под пулями 
журналистов? Раненные со-
трудники «Шарли»?.. «Мы не 
забыли о пострадавших, — 
уверяет Патрик Пеллу, колум-
нист «Шарли». — Для этого 
у нас есть особые фонды». 
И впрямь — весьма особые. 
«Безответственный жур-
нал» — так любят называть 
свое издание его сотрудни-
ки — дополнительно получил 
4,2 миллиона евро от обще-
ственных организаций «Прес-
са и плюрализм» и «Ассоциа-
ция друзей «Шарли Эбдо». 
Плюс еще 250 тысяч евро — 
в качестве безвозмездного по-
собия от интернет-корпора-
ции «Гугл»… Из этих средств 
и пойдет помощь жертвам те-
ракта.

КИРИЛЛ
ПРИВАЛОВ
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Образ будущего: велодорожки и чистый воздух
Движение к благополуч-
ной экологии — основ-

ной тренд урбанистов сегод-
ня. Чтобы узнать перспекти-
вы экоразвития мегаполисов, 
«ВМ» дозвонилась до профес-
сора Королевского института 
технологии Шве-
ции Тиграна Хаа-
са — неоурбани-
ста, автора книги 
«Устойчивый ур-
банизм и далее».
Профессор, я жур-
налист из Москвы. 
Вы предсказываете городам 
«зеленое» будущее, и в Европе 
это уже начинает сбываться. 
Но в небольших городах. Что 
же будет с мегаполисами?
Да, Москва — один из круп-
нейших городов мира. 

Но взгляните на наш Сток-
гольм. Здесь очень трепетно 
относятся к экологии, к каж-
дому дереву в черте города. 
Велосипедам отдается при-
оритет. Еще бы — куда дешев-
ле содержать велодорожки, 

чем терпеть транспортный 
коллапс и загрязненный воз-
дух. И на здравоохранении 
экономия.
Что же делать Москве? И как 
быть зимой, когда на велоси-
педе не проедешь?

Такой большой город, как 
Москва, нужно избавлять 
от автомобилей, выводить 
из города вредные производ-
ства. Беречь каждое дерево 
и сажать новые. У нас на вело-
сипедах ездят и зимой. Вело-
дорожки можно оборудовать 
специальным покрытием 
и навесами. Любая альтерна-
тива транспорту на бензи-
не — благо. Вообще, суть нео-
урбанизма в том, чтобы вер-
нуть человека в необходимую 
ему среду — со свежим возду-
хом. Благополучному городу 
нужны не небоскребы, 
а удобные и продуманные 
жилые кварталы, больше пар-
ков и спортивных площадок. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

ЗАХАР 
ДОЗВОНИЛСЯ!!

АНАТОЛИЙ 
ТОРКУНОВ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИНСТИТУТА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

Мы удовлетворены этим со-
трудничеством. Наши студен-
ты охотно участвуют в со-
вместной программе маги-
стратуры с ЛУИСС, и попасть 
в нее можно только на кон-
курсной основе. Итальянцы 
тоже охотно к нам едут. Та-
кой командный дух очень ва-
жен для партнерства наших 
учебных заведений и для раз-
вития международных отно-
шений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОСЛЕ ТЕРАКТА 
ТОЛЬКО ОДИН 
НОМЕР ЖУРНАЛА 
ОТ ПРОДАЖ 
В РОЗНИЦУ 
ПРИНЕС 

8 МИЛЛИОНОВ 
ЕВРО ЧИСТОГО 
ДОХОДА 

8 июня 8:55 Ректоры МГИМО Анатолий Торкунов (справа), ЛУИСС 
Массимо Эджиди и глава компании «Энел Россия» Карло Палашано

11 декабря 2014 года 15:53 Московский урбанистический форум — одно из знаковых событий года. Эта площадка, по мнению специалистов и экспертов, помогла найти 
воплощение в жизнь самым невероятным и захватывающим архитектурным идеям
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Самый лучший день. Дети 
поделились своей мечтой 

 ■ АЛЛА ГРИБИНЮК
 ■ edit@vm.ru

Ежегодно Благотвори-
тельный фонд социаль-
ной помощи детям «Рас-
правь крылья!» совмест-

но с Департаментом социаль-
ной защиты населения Мо-
сквы и управлением соцзащи-
ты населения СВАО проводит 
такие фестивали. По словам 
организаторов, они понима-
ют, как непросто приходится 
семьям, в которых есть ребе-
нок с ограниченными воз-
можностями здоровья, с каки-
ми трудностями родители 
и дети сталкиваются ежеднев-
но. В череде многочисленных 
курсов лечения и реабилита-
ций сложно найти время, что-
бы просто отдохнуть в кругу 
семьи. Фестиваль дал такую 
возможность. 
В этот день парковые лужайки 
«Останкина» превратились 
в клубы по интересам. Как из 
деревянных реек смастерить 
модель самолета, из флиса 
и шерсти — смешную кухон-
ную салфетку, из бумаги — бе-
лых голубей, и многое другое 
всем желающим показывали 
умельцы-волонтеры. 
За одним из таких столов си-
дел робкий мальчик и плел 
браслет из кожаных лент. Он 
все время поглядывал в сторо-
ну женщины, которая стояла 
чуть поодаль и одобрительно 
кивала. Худенькие пальцы 
плохо слушались ребенка, 
ленты то и дело вываливались 
из рук и никак не хотели впле-
таться в узор. Он очень ста-

рался. Но вдруг оранжевая бу-
сина, призванная стать глав-
ным украшением творения, 
предательски выскочила из 
рук. Мальчик поднял полные 
слез глаза на женщину… Та 
вмиг нашла пропажу и взяла 
в свои руки пальцы мальчиш-
ки, показывая ему, как надо 
плести жгут. И больше их 
не выпускала. 
— Это Владислав, 
ему 13, — предста-
вила сына москвич-
ка Карина Орло-
ва. — Решил сма-
стерить мне пода-
рок!
— Еще я сегодня 
сделал ежа и сову из 
фетра, Капитошку и много бе-
лых голубей, — радостно 
вступает в разговор Влад. — 
Здесь очень интересно!
Из разговора выяснилось, что 
у Владислава есть еще сестра, 
которая за соседним столом 
делает цветы из папье-маше. 
Так сложилось, что Карина 

воспитывает детей одна. Чуть 
поодаль замечаю стоящие ак-
куратно в ряд инвалидные ко-
ляски. 
— Сегодня все проблемы мы 
оставили в стороне, — гово-
рит Карина. — Дети просто 
счастливы, а это дает силы по-
бедить болезнь. 
У следующей лужайки внима-

ние привлекает 
гурьба подростков. 
Они наперебой что-
то рассказывают 
и показывают свои 
работы молодой 
женщине. При этом 
все обращаются 
к ней «мама».
— Мы приехали из 

Коломны, из дома-интерната 
для детей-сирот, — пояснила 
психолог Анастасия Фадее-
ва. — Наши 13 воспитанни-
ков — семь девочек и шесть 
мальчиков — здесь впервые. 
А «мамой» они зовут всех жен-
щин, которых знают и кото-
рым доверяют…

— Я нарисовала цветущую 
яблоню и весну, — показыва-
ет мне свою картину 16-лет-
няя Людмила. — Впервые. Те-
перь хочу стать художни-
ком… — улыбается девушка. 
— А я впервые сделал модель 
самолета, — перебивает ее 
Денис, показывая фанерный 
«кукурузник». — Подарю дру-
зьям. Когда вырасту, стану из-
вестным футболистом как 
Криштиану Роналду. Но 
играть буду только за Россию!
Для пришедших на мероприя-
тие в парке был организован 
концерт. Поздравляя собрав-
шихся с праздником, замести-
тель руководителя Департа-
мента социальной защиты на-
селения Москвы Татьяна Бар-
сукова отметила, что самое 
главное в жизни — семья. Мир 
и покой царят дома тогда, ког-
да при малейшей проблеме не 
ищут виноватых, а помогают 
и поддерживают друг друга. 
…На каждой лужайке, где со-
бирались дети, висел огром-

ный и синий, как небо, шар. 
Его называли «Шаром жела-
ний». Смысл в том, чтобы к ве-
ревке дети привязывали лен-
точки, в которых писали свои 
самые заветные мечты. Пере-
бирая привязанные посла-
ния, улыбнулась про себя дет-
ской бесхитростности: «Хочу 
быть, как Саша», «Хочу новый 
велосипед», «Светка Кузнецо-
ва — зараза!» Но вдруг одно, 
выведенное старательным по-
черком, полоснуло, словно 
ножом: «Хочу, чтобы у всех де-
тей всегда все было хорошо». 
Мигом стало понятно, какая 
боль водила этой маленькой 
рукой. И какая бесконечная 
надежда живет в этом хра-
бром сердце. Такая мощная 
сила делает реальностью лю-
бое желание. Душа этого ма-
ленького человека обязатель-
но окрепнет, расправит свои 
крылья, и самая недосягаемая 
жизненная высь ей будет 
по плечу. И у всех детей все 
обязательно будет хорошо! 

ПРАЗДНИК  В пар-
ке «Останкино» 
прошел VI город-
ской праздник 
«Расправь кры-
лья!» Приурочили 
его к Междуна-
родному дню се-
мьи, а главными 
«виновниками» 
стали семьи, в ко-
торых воспитыва-
ются дети-инва-
лиды.

Вчера в Москве открылась Международная выставка лифтов и подъемного обрудования, во время которой производители демонстрируют свои последние новинки, позволяющие 
сделать город более доступным для людей с ограниченными возможностями. Таких, как герой одного из сегодняшних материалов нашей рубрики «Равные среди равных» Леонид 
Маркович Каплун.  Благодаря столичному правительству  в квартире инвалида-колясочника безбарьерная среда уже создана. И таких примеров в Москве — тысячи.    

Городской праздник-фестиваль «Расправь крылья», 16 мая 14:00. В этот день все парковые лужайки «Останкина» превратились в настоящие 
клубы по интересам. Многочисленные мастер-классы не дали ребятне скучать 

Найти и переписать, чтобы затем 
оказать конкретную помощь 

В общественной палате 
России обсудили итоги 

первого этапа Всероссийской 
переписи слепоглухих. 
Основной задачей переписи, 
организованной фондом под-
держки слепоглухих «Со-
единение», было не только 
установление точного коли-
чества таких инвалидов, но 
и выявление их нужд. А про-
блем у слепоглухих много. 
Самая главная — в законода-
тельстве нет такой официаль-
ной категории инвалидно-
сти, как «слепоглухота». Есть 
или глухие, или слепые. Вот 
и получается, если у слепоглу-
хого есть инвалидность по 
слуху, то он не может полу-
чить собаку-поводыря — они 
разрешены только слепым. 
Или наоборот: если слепоглу-
хой человек — инвалид по 
зрению, то он не имеет права 
на жизненно необходимые 
ему услуги тифлосурдопере-
водчика (переводчика жесто-
вого языка глухих)... За пол-
года, пока шла перепись, уда-

лось выявить 2200 людей 
с одновременной потерей 
слуха и зрения. Между тем, 
по экспертным оценкам, их 
в нашей стране должно быть 
не менее 12–15 тысяч чело-
век. Президент Фонда «Со-
единение» Дмитрий Полика-
нов посетовал на трудности, 
связанные с выявлением сле-
поглухих. Немалую роль 
играет замкнутость и недове-
рие этих людей. 
В Москве анкетировали пока 
что 73 инвалида. Хотя коор-
динатор «Ушер-Форума» Еле-
на Сильянова считает, что 
в столице 1200 слепоглухих 
людей. «Ушер-форум» зани-
мается проблемами москви-
чей с синдромом Ушера (ге-
нетическое заболевание, ве-
дущее к потере слуха и зре-
ния). Дважды в месяц в тер-
риториальном центре соци-
ального обслуживания «Яки-
манка» они проводят встречи 
слепоглухих. 
ЗОЯ СКУРАТОВА
edit@vm.ru

От мира темноты и тишины спасают творчество и близкие люди
 ■ ЗОЯ СКУРАТОВА
 ■ edit@vm.ru

Москвич Александр 
Алексеевич Сильянов 
живет в мире темно-
ты и тишины. Он сле-

поглухой. Но, несмотря 
на это, он не только видит 
и слышит красоту окружаю-
щего нас мира, но и делится 
ею со всеми. Он художник, 
скульптор, член Союза худож-
ников России, а его работы не-
однократно принимали уча-
стие в различных выставках.
…Александр родился на Кам-
чатке в семье военного. Когда 
ему был год, он заболел 
и оглох. С самого детства Си-
льянов не расставался с ки-
сточкой и бумагой. Его рисун-
ки хвалили…
В десять лет зрение у мальчи-
ка стало падать, но он скры-
вал это от родных: боялся, что 
не разрешат рисовать. Выпи-
санные очки не помогали, 
зрение стремительно ухудша-
лось. Врачи только разводили 
руками. Много позднее в Ин-

ституте глазных болезней им. 
Гельмгольца Александру Си-
льянову поставили диагноз: 
«синдром Ушера» (редкое ге-
нетическое заболевание, ве-
дущее к потере слуха и зре-
ния). У здорового человека 
поле зрения — 150 градусов, 
а у Александра при его недуге 
оно было всего 20, то есть Си-
льянов видел круг света, слов-
но находясь в тоннеле.
Но без живописи юноша не 
представлял своей жизни 
и сразу после окончания мо-
сковской 101-й школы для глу-
хих детей поступил в Про-
мышленное художественное 
училище им. Калинина, где 
был единственным глухим 
студентом среди слышащих.
Александр Сильянов вспоми-
нает, что учиться ему было не-
просто, но очень нравилось. 
Он творил: рисовал почти 
каждый день, лепил. Вдохно-
вение, творчество, работа, се-
мейная жизнь, любимая жена 
Елена, дочь Наташа. Алек-
сандр жил полной жизнью, 
спеша запомнить мир во всем 

его многообразии и цвете, 
стремясь запечатлеть на сво-
их холстах красочное богат-
ство окружающего его мира.
Но с каждым годом мир цве-
тов и красок тускнел, зрение 
гасло. И нужно было осваи-

вать другой мир — мир темно-
ты и тишины: постигать азбу-
ку Брайля; учиться передви-
гаться по городу с помощью 
сопровождающего. 
Самое трудное — общение 
с людьми. Александр Алексее-

вич пытался «прочитать», что 
ему на дактильной азбуке 
(пальцевая знаковая азбука) 
«говорят» в ладонь, старался 
разобрать написанные паль-
цем буквы. А родной ранее 
жестовый язык глухих пре-
вратился в контактный: Си-
льянову приходилось считы-
вать жестовые слова с рук, на 
ощупь. Елена стала для Алек-
сандра больше чем женой: 
она проводник в мир света 
и информации.
В 48 лет Александр Сильянов 
окончательно ослеп, но не хо-
тел расставаться с живопи-
сью. Теребил жену, чтобы та 
подсказывала ему цвет кра-
ски, границы рисунка... Но 
это было уже не то. Совсем не 
то. О любимой кисточке при-
шлось забыть. Спасла скульп-
тура. Александр стал ваять, 
и постепенно скульптуры из 
бронзы, гранита и мрамора 
заполнили его мастерскую. 
Каждая работа невидящего 
и неслышащего художника — 
это многомесячный творче-
ский труд с утра и до позднего 

вечера: сгладить выступ, ак-
куратно обстукать камень… 
Миллиметр за миллиме-
тром… И все на ощупь.
Тяжелее всего работать с кам-
нем: малейшая ошибка, и ис-
порченную скульптуру можно 
выбрасывать. О каждой своей 
работе Сильянов готов гово-
рить часами.
— Вот эту бронзовую скульп-
туру «Друг» я лепил с моего по-
водыря — лабрадора Иржи-
ка, — говорит он. — Всегда 
мог его ощупать, потрогать 
уши, глаза и исправить лепку. 
Его уже давно нет в живых, 
и я очень скучаю по нему. 
А этот бюст — портрет моей 
жены Лены (улыбается). Мне 
было бы легче, если бы Лена 
дала возможность увидеть ее 
руками. Но жена сказала: 
«Если ты меня любишь, то 
сможешь вылепить мой образ 
по памяти». Я почти год му-
чился, лепил, переделывал… 
Как признается Александр, 
не опустить руки, выжить ему 
помогли творчество и, конеч-
но, поддержка родных. 

Своего поводыря Иржика Александр Сильянов воплотил в бронзе

СОЦИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ

c Сергеем 
Костюком

Пешеходные светофоры в Москве начнут 
оборудовать звуковибрационными моду-
лями, которые помогут слабослышащим 
и слабовидящим пешеходам сообщить, 
когда нужно переходить дорогу. Так, при 
зеленом сигнале будет включаться ви-
брационное и звуковое оповещение. 
За семь секунд до смены пешеходного 
сигнала светофора с зеленого на красный 
будет изменяться мелодия звучания. 
На первом этапе планируется оснастить 
такими модулями порядка 30 светофор-
ных объектов. 

Законопроект о поддержке работающих инвалидов 
рассмотрят депутаты Госдумы. Документ разработан 
для поддержки занятости инвалидов и сохранения 
рабочих мест на предприятиях, единственными уч-
редителями которых являются всероссийские обще-
ства инвалидов. В законопроекте, в частности, пред-
лагается увеличить со 100 тысяч рублей до 1 милли-
она сумму, на которую в рамках госзакупок заказчик 
вправе приобрести товары, работы или услуги 
у предприятий и организаций, учрежденных обще-
ственными организациями инвалидов, без конкурс-
ных процедур как у единственного поставщика. 
Кстати, сегодня в России работают 364 предприятия, 
на которых трудятся свыше 11 тысяч инвалидов. 

Светофоры запоют 
и завибрируют

Работающих поддержат

Пилотный проект «Инвалид в храме», 
призванный обеспечить комфортный 
доступ маломобильных горожан к куль-
товым сооружениям, стартует в столице. 
Не секрет, в жизни значительной части 
инвалидов церковь занимает важное 
место, однако попасть в большинство 
храмов многие не могут. Организаторы 
проекта — фонд «Белая трость», Все-
российское общество слепых и Русская 
православная церковь договорились 
решить проблему, оборудовав главные 
церкви элементами доступной среды. 

По статистике, в России живут свыше 1,2 миллиона детей, 
у которых выявлены нарушения слуха. Именно на них и рас-
считан новый детский круглосуточный телеканал, появив-
шийся на днях в эфире кабельных сетей. Называется он «Ры-
жий». По словам организаторов, телеканал ориентирован 
в первую очередь на детей в возрасте 4–12 лет с нарушениями 
слуха, поэтому все его программы сопровождаются языком 
жестов. Почти половину эфирного времени займут мульт-
фильмы и анимационные сериалы, еще треть эфира отдадут 
под художественные фильмы. Кроме этого, будут транслиро-
вать в эфире «Рыжего» детские программы отечественного 
и зарубежного производства. В планах выпускать также для 
ребят телевизионные уроки жестового языка. 

Храмы станут 
доступнее

Детский, круглосуточный, 
не только для рыжих  

Без барьеров не только улицы, 
но и квартиры горожан  

 ■ СЕРГЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ
 ■ edit@vm.ru

Наша газета постоянно 
пишет о том, что делает-
ся в столице, чтобы го-
род стал доступным для 

маломобильных горожан. 
На формирование безбарьер-
ной среды для людей с ограни-
ченными возможностями на-
правлена большая городская 
программа «Москва — город, 
удобный для всех». Четыре 
года назад в рамках этой про-
граммы в квартире москов-
ского пенсионера Леонида 
Марковича Каплуна за счет 
города была установлена по-
толочная подъемная система, 
значительно облегчившая 
жизнь инвалиду-колясочни-
ку. На днях мы побывали в го-
стях у Леонида Марковича, 
чтобы узнать доволен ли он 
установкой, позволяющей 
ему без труда перемещаться 
в любую часть квартиры.
— Еще как доволен! — сказал 
74-летний пенсионер. У Лео-
нида Марковича наследствен-
ная болезнь — прогрессивная 
мышечная дистрофия. И хотя 
он был инвалидом с детства, 
до выхода на пенсию недуг по-
зволял и работать, и вести от-
носительно нормальный об-
раз жизни. В 60 лет ноги отка-
зали, и он навсегда пересел 
в инвалидное кресло, оказав-
шись практически «запер-
тым» в своей малогабаритной 
двухкомнатной квартире. 
По словам мужчины, полтора 
года его буквально «таскала 
на себе» патронажная сестра 
и так бы это продолжалось не-
известно сколько, пока од-

нажды не наткнулся инвалид 
на телевизионный сюжет 
в программе ТВЦ «Фактор 
жизни». В нем рассказывалось 
о том, как в квартире больно-
го ребенка установили чудо-
систему, облегчившую жизнь 
всем родным. Тут же Леонид 
Маркович позвонил на теле-
канал... 
Буквально за день в квартире 
пенсионера рабочие смонти-
ровали ситему. Принцип ее 
работы взят с мостовой эста-
кады для перевозки грузов, 
которые есть на заводах, 
в портах и ж.д. станциях. 
На потолке квартиры во все 
комнаты проложили рельсы, 
по которым в специальной 
сетке можно легко транспор-
тировать человека.
— Теперь для меня такая важ-
ная процедура, как прием 

ванны уже не проблема, — 
рассказывает Леонид Марко-
вич. — Конечно, одному мне 
не справиться, нужен помощ-
ник. Мне помогает патронаж-
ная сестра Вера. 
— В рамках программы «До-
ступная среда» в квартирах, 
где проживают инвалиды с тя-
желыми ограничениями мы 
установили уже 900 таких по-
толочных подъемных си-
стем,  — пояснила гендирек-
тор компании «Ревайвл-Экс-
пресс» Екатерина Липовец. 
По ее словам, несмотря на по-
дорожавшее оборудование 
(а механизм шведский, при-
обретается за евро и после 
скачка курса валют его цена 
выросла) работа будет про-
должена. В этом году заплани-
ровано установить 150 таких 
систем. 

СВОИ САМЫЕ 
ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ 
ДЕТИ ПИСАЛИ 
НА ЛЕНТОЧКАХ 
И ПРИКРЕПЛЯЛИ 
К ОГРОМНЫМ 
СИНИМ ШАРАМ 
ЖЕЛАНИЙ

ЕКАТЕРИНА
ЛИПОВЕЦ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР КОМПАНИИ 
РЕВАЙВЛЭКСПРЕСС

Задачей нашей компании яв-
ляется помощь в создании 
«безбарьерной среды» для 
людей с ограниченными воз-
можностями. С этой целью мы 
предоставляем новейшие об-
разцы медико-реабилитаци-
онного и подъемного обору-
дования для маломобильных 
пациентов, которое использу-
ется в стационарах и в домаш-
них условиях. Например, 
только подъемные потолоч-
ные системы за четыре года 
мы установили в 900 кварти-
рах москвичей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 июня 13:30 Екатерина Липовец и Леонид Маркович Каплун 
показали журналистам «ВМ», как работает подъемная система

Безбарьерная среда в Москве

В квартирах горожан установлено 900 потолочных 
подъемных рельсовых систем, позволяющих людям 
с тяжелыми ограничениями передвигаться по дому. 
В 2015 году запланирована установка 150 таких систем

Около 1,5 миллиарда рублей выделено в бюджете Москвы на создание безбарьерной 
среды в 2015 году (столько же, сколько и в 2014 году)

80%  социально зна-
чимых обществен-
ных зданий доступ-
ны для посещения 
маломобильными 
горожанами

В этом году запла-
нирована установка 
134 подъемных плат-
форм для  инвалидов-
колясочников в подъ-
ездах жилых домов

80% 103
134

2014 2015

В городе выходят на линии 
5400 низкопольных автобусов 
(78% от всего столичного парка 
автобусов), 941 низкопольных 
троллейбус (59% всех троллей-
бусов), 129 низкопольных трам-
ваев (13% от всего парка)
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Гоголевский «Вий» опускает 
веки и театральный занавес

 ■ ЕЛЕНА СМОРОДИНОВА
 ■ elena.smorodinova@vm.ru

 ■ АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
 ■ gubina@vm.ru

Единодушие в театраль-
ном мире — штука, ка-
жется, недостижимая. 
Кукушка тут не хвалит 

петуха, но, как правило, смо-
трит на него с сомнением.
— Я не театрал, — рассказы-
вает «ВМ» ведущий актер «Со-
временника» Валентин 
Гафт. — Давно не видел ника-
кие премьеры в других теа-
трах. 
— Я утратил интерес к тому, 
что сегодня происходит в теа-
тре. Никто из молодежи не це-
пляет мой глаз. Ничего ново-
го! Все это я уже видел много-
много раз, — жалуется «ВМ» 
ведущий актер Театра на Ма-
лой Бронной Лев Дуров.
Услышишь такие слова, и ка-
жется: умерла театральная 
жизнь… Но — нет: жива! Так 
что же произошло в ее биогра-
фии интересного в сезоне? 
Одной из наиболее громких 
премьер стал, безусловно,  

«Борис Годунов» Константина 
Богомолова на сцене «Ленко-
ма». Мнения критиков по по-
воду этой постановки карди-
нально разделились, однако 
сошлись на главном — Алек-
сандр Збруев, исполнивший 
здесь царя Бориса, не зря счи-
тается одной из главных звезд 
театра.
Заметной стала и премьера 
«Вальпургиева ночь» от худ-
рука «Ленкома» Марка Заха-
рова по мотивам произведе-
ний Венедикта Ерофеева 
с Игорем Миркурбановым 
в главной роли.

Афиша МХТ им. А. П. Чехова 
в новом сезоне пополнилась 
как классикой (сезон открыл-
ся «Трамваем «Желание» Ро-
мана Феодори и «Мефисто» 
Адольфа Шапиро), так и рабо-
тами по менее известным про-
изведениям. Чего стоит один 
«Юбилей ювелира», признан-
ный лучшим бенефисным 
спектаклем Москвы.
Или вот еще: уходящий сезон 
в Вахтанговском театре встре-
тили «Безумным Днем, или 
Женитьбой Фигаро» Владими-
ра Мирзоева, а в «Современни-
ке» Галина Волчек вернулась 

к «Двоим на качелях» — пьесе, 
с которой когда-то ворвалась 
в режиссуру.
— На мой взгляд, в этом сезоне 
было много удачных пре-
мьер, — говорит председатель 
экспертного совета театраль-
ной премии «Золотая ма-
ска-2014» Глеб Ситковский. — 
Хорошо заявили о себе моло-
дые режиссеры, в частности 
Александр Молочников, по-
ставивший в МХТ спектакль 
«1914» и Павел Артемьев — 
с инсценировкой романа Джо-
на Фаулза «Коллекционер» 
в Московском ТЮЗе. Мне  по-

нравились  «Кто боится Вир-
джинии Вульф» в постановке 
Камы Гинкаса (ТЮЗ), поразил 
спектакль Сергея Женовача 
«Самоубийца» в Студии теа-
трального искусства...
Новинки представили и музы-
кальные подмостки. Так, 
в апреле в Большом театре 
«Свадьбу Фигаро» Моцарта по-
ставил Евгений Писарев, 
а в марте там прошла премье-
ра балета «Гамлет» англичани-
на Деклана Доннеллана. Ре-
пертуар Театра им Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
пополнился операми в поста-

новке Александра Тителя — 
«Хованщиной» Мусоргского 
и «Медеей» Луиджи Керубини. 
В ноябре в театре прошла пре-
мьера «Татьяны»...
В общем, скучать не приходи-
лось. И пока не придется. В Теа-
тре-студии Олега Табакова нас 
ждет «Вий» Василия Сигарева. 
16–23 июня в Театре Наций — 
премьера «Сказок Пушкина» 
Роберта Уилсона. А 22 июля 
в Большом театре показывают 
балет в двух действиях  «Герой 
нашего времени»...
В общем, все лишь от желания 
увидеть хорошее.

ПОДМОСТКИ  
Накануне насту-
пления ежегод-
ного летнего за-
тишья «Вечерняя 
Москва» подвела 
итоги завершаю-
щегося театраль-
ного сезона и вы-
яснила, что еще 
интересного мож-
но успеть посмо-
треть на столич-
ной сцене.

7 сентября 2014 года. Актеры Мария Миронова и Александр Збруев в спектакле «Борис Годунов» на сцене «Ленкома»

Авто, запчасти, 
транспортные услуги 

Строительство и ремонт

Юридические услуги

Товары и услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

Кредиты, ссуды

Здоровье и красота

Знакомства

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33
 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11

 ● Сваха. Т. (926) 534-79-74

 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Куп. мон. боны. Т. (925) 090-69-46

 ● Ремонт и установка: холодиль-
ников, стиральных машин и прочей 
техники. От 400 руб. Монтаж конди-
ционеров! Т. (495) 120-05-19

 ● Част. детектив. Т. (916) 339-45-31

 ● Дмитровское или Ярославское 
ш., 54 км от МКАД, рядом д. Пальчи-
но. ДП «Пальчино» расположен сре-
ди леса. Удобный круглогодичный 
подъезд. Стоимость участка 6,54 
сотки 65 073 р. Т. (495) 649-10-67

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Переезды 24 ч. Т. (495) 517-96-08
 ● Автогрузоперевоз. Т. 973-35-30
 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00
 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42

Недвижимость

Срубы домов от производителя 
9х7=210 тыс. руб.; 10х10 =280 тыс.
руб.; 8Х10=230 тыс. руб.; 7Х6 = в 2 
эт. 6Х6=165 тыс. руб.; 10Х12=320 
тыс. руб. На заказ любые разме-
ры. Доставка. Сборка. Фундамент.

☎ 8 (495) 765-00-81
      8 (927) 368-53-29

        www.rusles58.ru

 ● Косметический ремонт эконом-
класса. Качественный, быстрый, 
недорогой. Комнаты, кухни, при-
хожие, ванные. Помощь в выборе 
и доставке материала, возможны 
малобюджетные заказы. Пенсионе-
рам скидка. Т. (495) 665-81-42

 ● Ремонт кв-р. Т. (963) 976-11-85

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт

499 5570403,
доб. 132, 138

Телефон рекламной службы

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫТуризм

ПАРК КУЛЬТУРЫ

Сегодня в Концертном зале им. Чайков-
ского открывается цикл просветитель-
ских концертов «Владимир Юровский ди-
рижирует и рассказывает», озаглавлен-
ных общей темой «Война и мир. Музыка 
1930–40-х годов и Вторая мировая вой-
на». В программу войдут самые знаковые 
произведения в различных жанрах и сти-
лях, созданные композиторами СССР, 
Польши, Германии, Австрии, Франции, 
Чехословакии, Венгрии, Италии, США 
в 1930–1940-е годы ХХ века. Концерты 
будут проходить с 10 по 17 июня.

Сегодня в Государственном музее имени 
А. С. Пушкина открывается выставка «Зем-
ли полуденной волшебные края…» Ее те-
ма — Крым в русской культуре XVIII–XX ве-
ков.  Открытие проекта совпадает со зна-
менательной датой: ровно 195 лет назад 
Александр Пушкин совершил путеше-
ствие по полуострову вместе с семьей ге-
нерала Раевского. Выставочный проект 
посвящен истории взаимоотношений Рос-
сии и Крыма через контекст пушкинской 
эпохи. Зрители увидят Крым первой трети 
XIX века таким, каким его воспел поэт.

«Война и мир» 
от композиторов

Воспеть Крым вместе 
с великим поэтом

Вчера стало известно: Министерство 
культуры не будет вносить поправки 
в закон, по которому фильмам, содер-
жащим нецензурную лексику, не выда-
ют прокатных удостоверений (согласно 
действующему законодательству, се-
годня такие ленты могут быть показаны 
только в рамках кинофестивалей). 
С просьбой вернуть мат в кино к мини-
стру обратились режиссеры Никита 
Михалков, Карен Шахназаров и другие, 
однако, все останется по-прежнему: 
закон дорабатываться не будет. 

В Хлебном доме Государственного му-
зея-заповедника «Царицыно» сегодня 
в рамках межмузейного проекта «Книга 
века» открывается выставка «Дон Ки-
хот» в России и Дон Кихоты на троне». 
Мероприятие приурочено к 400-летию 
выхода в свет полной версии романа 
Мигеля де Сервантеса Сааведры «Хи-
троумный идальго Дон Кихот Ламанч-
ский». Выставка проходит в перекрест-
ный Год русского языка в Испании 
и испанского языка в России при под-
держке Института Сервантеса в Москве.

Закон «о мате в кино» 
не смягчат

Юбилей Дон Кихота 
отметят выставкой

c Анастасией 
Роговой
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наметенный 
ветром длинный снежный вал. 4. Авто-
матическое устройство для выдачи 
(получения) денег по пластиковым кар-
там. 8. Передача по телевидению с места 
действия. 9. Вечерний черный пиджак 
с открытой грудью и обшитыми шелком 
лацканами. 11. Человек, знающий 
жизнь не по учебникам. 13. Расстояние, 
равное кольцу, образуемому при объя-
тии руками. 16. Самый крупный по пло-
щади остров в группе Курильских остро-
вов. 18. Режиссерский просмотр всего 
спектакля в течение одной репетиции. 
19. Совокупность природных свойств 
организма, полученных от родителей. 
22. Многоместный скоростной пасса-
жирский самолет. 23. Превращение 
дырявых носков в произведение декора-
тивно-прикладного искусства. 24. Сорт 
мелкого винограда без косточек. 26. Стя-
нутая веревкой охапка хвороста. 28. Ин-
дивидуальный приемник с дисплеем 
для установления односторонней связи 
с абонентом через компьютер. 30. Не-
большое кулинарное изделие француз-
ской кухни из заварного теста с различ-
ными начинками. 31. Установленный 
показатель. 32. Экспозиция в изобрази-
тельном искусстве. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хранилище музей-
ных экспонатов, не включенных в экспо-
зицию. 2. Сок винограда, получаемый 
после его отжимки. 3. Город-порт в Шот-
ландии. 5. Согласие на заключение 
договора в соответствии с предложени-
ем другой стороны. 6. Спортивный сна-
ряд для метания. 7. Вид танца, в котором 
человек танцует полуприсев и двигая 
бедрами снизу вверх. 10. Бытовой при-
бор для приготовления пищи на откры-
том огне. 12. Головоломка в виде фигу-
ры из пустых клеток, которые нужно 
заполнять словами. 14. Сверкающие 
частицы в составе косметических теней. 
15. Теплая зимняя обувь, полуботинки 
на подкладке из войлока. 17. Компакт-
ный магнитофон с наушниками для вос-
произведения звукозаписи. 18. Пучок 
перьев, служивший для украшения 
шляпы. 20. Старинный щипково-кла-
вишный музыкальный инструмент. 
21. Продление жизни зажигалке, карт-
риджу. 24. Непромокаемые (обычно 
резиновые) накладки, надеваемые 
на обувь. 25. Небольшие рыбки семей-
ства сельдевых, обычно копченые и за-
консервированные в масле. 27. Изго-
родь. 29. «Семеро смелых», «Депутат 
Балтики», «Ошибка резидента» (актер).

Ответы на сканворд и кроссворд от 09.06.15
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Блум. Двина. Баба. 
Спот. Нейрула. Скат. Крит. Рококо. Асс. 
Дакота. Шаг. Еж. Амба. Песня. Арча. Гауф. 
Ибис. Роща. Зарин. Вода. Она. Цинизм. 
Боб. Ганг. Гор. Окраина. Марсо. Зло. Нет. 
Пепси. Нога. Никсон. Колпак. Саади. Вкус. 
Ильф. Отруби. Гелен. Лань. Газ. Ажур. Роу. 
Маори. Пряник. Фогт. Нис. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Каска. Натр. Шантаж. 
Бойто. Мыло. Воск. Автограф. Бокс. 
Ура. Аквадаг. Кошара. Идея. Багдад. 
Пирр. Свищ. Чуни. Истец. Батан. Ожог. 
Зорро. Рабин. Набат. Миронов. Надпись. 
Игроки. Нос. Мозг. Онега. Гмина. 
Клаксон. Пули. Онколог. Клер. Ид. Кризис. 

Афган. Лувр. Тьма. Угон. Бари. Ежи. Лук. 
Ер. Аут. Ро.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джип. 4. Файл. 
8. Колледж. 9. Таймень. 13. Тезка. 14. На-
род. 15. Грива. 16. Ракита. 18. Канкан. 
19. Перекладина. 22. Страус.23. Черпак. 
25. Бокал. 27. Вафля. 29. Шулер. 30. Оле-
андр. 31. Букварь. 32. Шарж. 33. Алле.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Жилка. 3. Пудинг. 
4. Фиалка. 5. Йемен. 6. Поездка. 7. Ан-
тракт. 10. Фтор. 11. Учительская. 12. Юдин. 
17. Адрес. 18. Клинч. 20. Профиль. 
21. Шпалера. 22. Сова. 24. Корт. 25. Бал-
деж. 26. Лачуга. 28. Якана. 29. Шквал.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

ДЕНЬ В ДЕНЬ / 10 ИЮНЯ

Концерт

УПОЕНИЕ ДЖАЗОМ
«Павелецкая»

Космодамианская наб., 52, стр. 8
Московский международный 
дом музыки
10 июня

19:00 800  
В Московском международном доме 
музыки — праздник джаза: 
Сергей Жилин и его оркестр «Фо-
нограф» представляют очередную 
программу из цикла «Упоение 
джазом». Жилин и молодая пиа-
нистка Ксения Акимова исполнят 
известные джазовые компози-
ции — от Summertime Джорджа 
Гершвина до Fiesta Чика Кориа, 
а также произведения отечествен-
ных композиторов. 

Театр

ИНАЛА
«Маяковская»

Ул. Б. Садовая, 16
Театр им. Моссовета
Режиссер Марк Болдуин
В ролях: артисты компании 
Рамбер
10 июня

19:00 3000  
В рамках Международного теа-
трального фестиваля им. А. П. Че-
хова на сцене Театра Моссовета 
состоится премьера музыкальной 
драмы «Инала», поставленной 
компанией Рамбер (ЮАР) и Коро-
левским балетом Великобрита-
нии. «Инала» — сложное, яркое 
и безупречное с точки зрения 
исполнительского мастерства 
представление. В основу спекта-
кля легли народные африканские 
танцы, природа и мифология 
Африки. На сцене зрители увидят 
настоящий праздник африканской 
культуры и услышат незабываемые 
ритмы Черного континента. 

Выставка
ТОМАС МАНН 1875
1955. ЖИЗНЬ ПИСАТЕЛЯ 
В ФОТОГРАФИЯХ

«Кропоткинская»
Ул. Пречистенка, 12/2 
Музей А. С. Пушкина
10 июня
10:00
18:00 150  300

Архив Томаса Манна в Цюрихе 
совместно с Институтом Гете в Мо-
скве представляют фотовыставку 
о жизни одного из самых значимых 
немецких писателей XX столе-
тия — Томаса Манна (1875–1955). 

Выставка позволяет взглянуть 
на писателя под двумя разными 
углами зрения: с одной стороны, 
Томас Манн показан в частной 
жизни, в кругу семьи и друзей. 
Отдельная часть экспозиции по-
священа теме любви Томаса Манна 
к русской литературе и включает 
некоторые фотографии из периодов 
его пребывания на востоке — в Ке-
нигсберге (Калининграде).

Лекция
КЛУБ THE QUESTION 
В МУЗЕОНЕ

«Полянка»
1-й Голутвинский пер., 3–5, стр. 1
Парк искусств «Музеон»
10 июня

19:30 
10 июня Алена Владимирская — 
создатель крупного хантингового 
агентства Pruffi   — даст ответы 
на такие актуальные вопросы: 
как правильно построить карьеру? 
В какой момент стоит начинать 
свое дело? Куда идти учиться 
выпускникам 11-го класса, чтобы 
не тратить время даром? Стоит ли 
переезжать за работой в регионы 
или за границу? Как правильно 
вести себя на собеседовании?  
И многие другие.

Преступление 
без наказания

Мы как какие-то мо-
тыльки с короткой па-
мятью. Или вообще 
без нее. Каждый но-

вый день приносит новую сен-
сацию, новое происшествие. 
Мы возмущаемся, обсуждаем, 
кипешим. Потом, буквально 
через пару дней, забываем. 
Возникает новый «информа-
ционный повод». А как же ге-
рои наших вчерашних репор-
тажей?
Вот, например, все негодовали 
по поводу москвича, убившего 
в районной поликлинике пен-
сионера. Молодой мужик, уда-
ривший 62-летнего мужчину 
по голове, как оказалось, за-
ступался за женщину. Да, в на-
ших поликлиниках градус не-
нависти зашкаливает. Поэто-
му без крайней нужды никто 
туда и не суется. Вот и несчаст-
ный погибший — сцепился 
с какой-то женщиной у окош-
ка регистратуры. Слово за сло-
во, конфликт, претензии 
и оскорбления... У женщины 
оказался защитник. Довольно 
молодой и здоровый по виду. 
Он и ударил «невоспитанного 
пенса». Тот умер... Тогда, в де-
кабре 2014 года, мы возмуща-
лись. А потом — позабыли. 
Много чего произошло после 
этого... За всем и не уследишь.
Как же интересно было узнать, 
что, оказывается, «джентль-

мен» попал под амнистию 
в честь 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 
8 июня Бутырским судом сто-
лицы он был приговорен 
к 1,5 года лишения свободы за 
убийство пенсионера, но тут 
же попал под амнистию. И вот 
у всех на глазах получилось 
преступление без наказания.
А человека нет, его не вернуть. 
Что же это значит — можно 
и дальше учить «невоспитан-
ных пенсионеров» кулаками 
по затылку? Потом сказать: 
я хороший, я заступался 
за женщину! И в принципе 
жить дальше — не раскаяв-
шись, не понеся никакого на-
казания. Как все-таки жизнь 
наша непредсказуема и страш-
на. И несправедлива. Вот тот 
несчастный... ну не зацепился 
бы он с той теткой у окошка ре-
гистратуры — и сейчас был бы 
жив и, наверное, восхищался 
пионами где-нибудь на подмо-
сковной даче. Для него тот де-
кабрьский день оказался роко-
вым. А для мужчины, нанесше-
го удар беззащитному челове-
ку, — все по-прежнему.
Мы же вовлечены в другое про-
исшествие: охранник ударил 
электрошоком мальчишку-
цыганенка. И снова — полеми-
ка. Охранник был такой сме-
лый, потому что мальчик — 
цыганенок? Или тот действи-
тельно регулярно крал из мага-
зина всякие мелочи? И вооб-
ще, где границы «можно» 
и «нельзя»? С пеной у рта мы 
доказываем свою правоту, каз-
ним и милуем — на словах. 
А завтра — так же забудем.
Страшно как-то.

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 
call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит 54-летний президент Боливии Эво Моралес, подписавший вчера однолетний контракт 
с профессиональным клубом «Спорт Бойз». Моралес будет выходить на поле в важных матчах, выкраивая время в своем 

плотном рабочем графике. Президент даже получил собственную клубную футболку с номером «10». Кстати, Моралес будет получать от игры 
не только моральное удовольствие: его ежемесячная зарплата составит 214 долларов.

ЕКАТЕРИНА
РОЩИНА
edit@vm.ru

Поэт как патриот и гражданин, 
идущий по лезвию ножа
В Португалии сегодня отмеча-
ют национальный праздник — 
День Камоэнса. Приурочен 
он к дате смерти великого пор-
тугальского поэта и патриота 
Луиса Камоэнса в 1580 году. 
Незадолго до своей кончины 
он писал: «Я умираю не только 
в Отечестве, но и с ним вме-
сте». Как раз тогда страна 
утратила независимость, 
на 60 лет попав под владыче-
ство испанской короны. 

■ 1712 год. В Санкт-Петер-
бурге по приказу Петра I зало-
жен Петропавловский собор. 
Храм возводили из камня под 
руководством итальянского 
архитектора Доменико Трези-
ни. Но достроили уже после 
смерти русского императора 
к 1733 году. 

■ 1909 год. Считается, что 
в этот день пароход «Славо-
ния»,терпящий бедствие 
у Азорских островов, впервые 
в мире подал сигнал SOS (Save 
our souls). Впрочем, пресса тех 
лет сообщает, что моряки ис-
пользовали другой код бед-
ствия — CQD (Come Quick, 
Danger).

■ 1921 год. 10 июня — дата 
основания Государственного 
музея-усадьбы Льва Толстого 

«Ясная Поляна». Именно 
здесь были написаны «Война 
и мир», «Анна Каренина» 
и другие произведения, став-
шие классикой мировой лите-
ратуры.

■ 1931 год.  Между Москвой 
и Ленинградом пущен ско-
ростной поезд «Красная стре-
ла». В первом рейсе средняя 
скорость движения составила 
69,8 километра в час, а время 
в пути — 9 часов 45 минут.

■ 1964 год.  В Москве рядом 
с гостиницей «Украина» на Ку-
тузовском проспекте открыт 
памятник поэту Тарасу Шев-
ченко. Проходил недавно ми-
мо, положил веточку сирени.

■ 2003 год.  С мыса Канаве-
рал запущена ракета-носи-
тель с марсоходом «Спирит» 
на борту. 4 января аппарат 
благополучно сел на Красную 
планету. 1 мая 2009 года мар-
соход застрял в песчаной дю-
не. Все попытки освободить 
аппарат оказались безуспеш-
ны, и 24  мая 2011 года в штаб-
квартире НАСА ученые торже-
ственно простились с замол-
чавшим «Спиритом». 

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
artem.chubar@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

1909 год, Ясная Поляна. Лев Николаевич Толстой рассказывает 
сказку своим внукам Соне и Илюше
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